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| ПОСТПОСТАНОВЛЕНИЕ ЦК КПСП
ОБ О П Ы ТЕ РАБОТЫ  
ТОМСКОГО, ТЮМЕНСКОГО 
И ВОЛОГОДСКОГО ОБКОМОВ 
ПАРТИИ—
в жизнь т

Если вы подниметесь на 
самолете и полетите над на
шей областью, под крылом 
его и час, и два, и три будет 
проплывать тайга, переме
жающаяся с болотами. И 
чем дальше вглубь, тем 
меньше населенных пунк
тов. Да, места труднодоступ
ные. Как же взять из этих 
глубинок лес, так необходи
мый народному хозяйству? 
За предприятиями объеди
нения «Томлеспром», напри
мер, его закреплено свыше 
600 миллионов кубометров., 
И вот теперь путь найден. 
Один из эффективных мето
дов лесоразработок — вах- 

. товый.
Руководствуясь постанов

лением Центрального Коми
тета КПСС «Об опыте ра
боты Томского, Тюменского 
и Вологодского обкомов 
КПСС по мобилизации кол
лективов предприятий на 
повышение эффективности 
лесозаготовительного произ
водства», объединение раз
работало перспективный 
план размещения вахтовых 
участков. Сейчас для них 
подобраны массивы с запа
сом свыше 70 миллионов 
кубометров древесины. Это 
хорошая основа для разви
тия прогрессивного метода. 
Годовой объем лесозагото
вок «таежным десантом» мо
жет быть доведен до 3 мил
лионов 200 тысяч кубомет
ров.

В ближайшие годы все 
без исключения предприя
тия нашего объединения 
должны широко освоить 
вахтовый метод, причем в 
первую очередь в закреплен
ных за ними массивах и 
прилегающих к ним. Исклю
чение, повидимому, соста
вят Ергайский, Чаинский, 
Лайский, Колпашевский и 
Парабельский леспромхозы, 
у которых сырьевые базы 
истощены. Эти коллективы 
располагают кадровыми вы
сококвалифицированными ра
бочими. Чтобы обеспечить 
им фронт работы, по
требуется интенсивнее осваи
вать массивы в бассей
нах рек Тым, Падуйгина,

Л ЕС О С ЕК А  БОЛЬШ ОЙ ВАХТЫ 1
Васюган, Чичка-Юл, Кеть, 
Улу-Юл.

Вахтовый метод дает ле
созаготовителям серьезные 
преимущества. Прежде все
го открывается возможность 
продлить срок действия 
предприятий с истощенными 
лесосырьевыми базами, во
влечь в эксплуатацию ресур
сы в отдаленных и трудно
доступных местах, сконцен
трировать рабочих в круп
ных поселках городского ти
па.

Добрые перспективы раз
вития лесной индустрии 
появляются буквально в 
каждом районе нашей обла
сти. В самом северном Алек
сандровском районе можно 
взять более 100 миллионов 
кубометров древесины, а мы 
сегодня заготавливаем там 
лишь по 100 тысяч в год! 
Вахтовый же метод позво
лит увеличить эти объемы в 
8 — 9 раз. Потребности 
же в древесине постоянно 
растут в связи с развитием 
нефтедобывающей промыш
ленности и в нашей, и в со
седней Тюменской области.

Поднимемся чуть выше по 
Оби — в Каргасокский рай
он. Здесь для освоения вах
товым методом уже сёгодня 
подобрано 14,5 миллиона 
кубометров запасов древеси
ны, что дает возможность 
годовой объем лесозаготовок 
довести до 760 тысяч кубо
метров. Только в Васюган- 
ском лесхозе вахтовым ме
тодом можно брать по 230 
тысяч. Действующий здесь 
Васюганский леспромхоз — 
сезонное предприятие. Но
вый же'-метод позволит ус
тойчиво и быстро наращи
вать его мощности. Для это
го потребуется вовлечь в 
эксплуатацию сосновые мас
сивы в районе поселка Ай- 
полово по реке Васюган, 
вывести сезонную лесовоз
ную дорогу Тевризского ле
сопункта в сосновые масси
вы юго-западной части лесо
сырьевой базы, осваивать 
их, по реке Нюрольке (Ню- 
рольский лесопункт), нара
щивать объемы вывозки на 
реках Чижапка и Салат с 
частичной вывозкой леса на 
реку Васюган (Ново-Югин- 
ский лесопункт).

Второй леспромхоз этого 
района — Каргасокский ве
дет разработки в основном 
в бассейне реки Тым. Здесь 
же подобраны массивы и 
для вахтовых участков. Ес
ли учесть, что запасов сос- 

, ны на Тыме около 8 мил
лионов кубометров, то объем 
заготовок можно довести 
до 320 тысяч в год. Но кар
тина резко изменится, если 
основные капиталовложения 
сосредоточить на развитии 
поселка Молодежного и сде
лать его своего рода лес
ным центром на Тыме. В 
этом случае объем загото
вок в бассейне Т-ыма можно 
довести до 800 тысяч — 
1 миллиона кубометров.

Параллельно с созданием 
вахтовых участков будут 
развиваться Сангальский и 
Средне-Тымский лесопунк
ты, располагающие сегодня 
неограниченными запасами 
древесины. Неготский же 
лесопункт разумнее переве
сти на вахтовый метод в 
массивах по левобережью 
устья Тыма.

Парабельский леспромхоз 
осваивает леса по реке Лым- 
бельке. Однако, ' на наш 
взгляд, через 2—3 года по
сле подготовки вердовий ре
ки Пайдугины к сплаву (а 
там более полутора миллио
нов кубометров запасов сос
ны) лесозаготовки лучше 
бы организовать силами Бе
резовского лесопункта. Ос
тальные же подразделения 
леспромхоза могут вести за
готовки в своих сырьевых 
базах и создавать летом до 
100 тысяч кубометров за
пасов хлыстов для вывозки 
по зимним дорогам.

Однако наиболее благо
приятные условия для раз
вития лесозаготовок вахто
вым методом складываются 
в бассейне реки Кети с ее 
притоками Елтырева, Кузу- 
рова, Лисица, Орловка, Ло- 
моватая и другими. Здесь 
«таежные десанты» могут 
взять более 30 миллионов 
кубометров древесины.

В нижнем течении Кети 
действует Колпашевский 
леспромхоз. Это одно из ста
рейших предприятий обла
сти оказалось перед серьез
ней проблемой — основные 
массивы вырублены. Есть 
два пути поддержания его

мощности. Первый — сила
ми Песчанинского и Пиков- 
ского лесопунктов организо
вать заготовки в верховьях 
реки Елтырева (с годовым 

•объемом 70 тысяч кубомет
ров). И второй вариант — 
совместно с чаинцами осва
ивать леса в бассейне реки 
Шудельки. Массивы позво
ляют брать в год по 90—100 
тысяч кубометров. Однако 
для сплава древесины по
требуется провести мелиора
цию реки, а в поселке Ин
нино открыть рейд для от
грузки леса в баржи.

Верхнекетский район был 
и остается главной лесопро
мышленной базой. Сейчас в 
Белом Яре началось строи
тельство лесоперевалочного 
комбината. Массивы в ра
диусе 280 километров до
ступны для вывозки древе
сины в хлыстах автомобиль
ным транспортом. Массивы 
же в верховьях реки Лиси
цы с запасом около 2,5 мил
лиона кубометров целесооб
разно осваивать вахтовым 
методом. На территории 
только Белоярского лесхоза 
нами рекомендовано разме
стить четыре вахтовых 
участка, которые будут 
создавать запасы хлыстов 
для Макзырского лесопунк
та (Ингузетский леспром
хоз), Кузуровского (Нарым- 
ская сплавконтора), Сулзат- 
ского (Чулымский лесоком
бинат) и Сайгянского (Бело
ярский леспромхоз).

Далее по левобережью 
Кети (Кетский лесхоз) еще 
один вахтовый участок смо
жет создавать запасы для 
Ингузетского леспромхоза^ 
Вывозить Жх придется на 
станцию Сайга и доставлять 
для разделки в г. Асино. На 
правом берегу подобраны 
массивы для двух вахтовых 
участков Орловского лес
промхоза. На одном из них 
запасов около 2 миллионов 
кубометров, что позволит в 
течение 30 лет поддержи
вать мощностей Дружненско- 
го лесопункта, на втором — 
более 6 . миллионов кубомет
ров. Их сможет взять Цент
ральный лесопункт.

И, наконец, Максимояр- 
ский лесхоз. Для вахтовых 
участков здесь подобран 
массив в 13,5 миллиона ку
бометров. Часть леса возь
мет вахтовым методом Бело- 
яровский лесопункт Асланов-

ского леспромхоза. Сейчас в 
кетских массивах действуют 
вахты Чаинского и Ергай- 
ского леспромхозов. Но мы 
считаем, что чаинцев надо 
в будущем переместить в 
бассейн реки Шудельки, а 
один из участков (с запасом 
более чем в полтора мил
лиона кубометров) передать 
Ингузетскому леспромхозу. 
Основная же часть масси
вов (более 10 миллионов ку
бометров) предназначается 
для разработок прогрессив
ным методом силами Катай- 
гинского леспромхоза. В ре
зультате поселок Катайга 
станет центром крупного 
предприятия с годовым объ
емом лесозаготовок 1 —1,2 
миллиона кубометров.

Как будут развиваться 
заготовки леса вахтовым 
методом в Первомайском 
районе? Наиболее перспек
тивный массив располо
жен в верховьях реки Улу- 
Юл. Часть его по Чуйке ос
ваивает Аргат-Юльский лес
промхоз, а выше по течению 
реки лес будет разрабаты
вать Лайский (запас свыше 
1 миллиона 300 тысяч кубо
метров). В бассейне Чичка- 
Юла, где запасов сосны бо
лее 800 тысяч кубометров, 
может организовать вахто
вый участок Новотегульдет- 
ский леспромхоз.

Линевский же леспромхоз, 
работающий в лесах Красно
ярского края, может органи
зовать вахты силами Линев- 
скОго и Кандатского лесо
пунктов и создавать запасы 
хлыстов для. зимней в'ывоз- 
ки. Четскому планируем пе
редать часть темно-хвойных 
лесов из сырьевой базы Но- 
вотегульдетского леспромхо
за.

Вот так примерно выгля
дит лесосечный фонд боль
шой вахты. Конечно же, 
еще много потребуется сде
лать для детального обсле
дования массивов, уточнить 
запасы, выбрать оптималь
ные варианты транспортного 
освоения их. Необходимо 
также изучить реки, опреде
лить их пропускную способ
ность, особенно с учетом пе
рехода на новую технологию 
сплава древесины в хлыстах. 
Работа большая, и начать ее 
следует незамедлительно.

В. МАКСИМОВ,
начальник лесного хо
зяйства объединения 

«Томлеспром».

Перешагнули 20-тысячный рубеж
Почти 40 комплексных 

укрупненных бригад в лес
промхозах области заготови
ли и подтрелевали уже бо
лее чем по 20 тысяч кубо
метров леса. В Ингузетском, 
например, коллектив во гла
ве с А. Ф. Андриановым вы

дал за пять месяцев около 
28 тысяч кубометров, брига
да Героя Социалистического 
Труда В. С. Наставко—свы
ше 26 тысяч. Всего же здесь 
пять таких бригад.

Появились бригады, на 
счету которых ■ сегодня по

30—40 тысяч кубометров и 
более. Среди них—коллектив 
Т. В. Власенко из Каргасок- 
ского леспромхоза (58.292 
кубометра), Героя Социали
стического Труда В. П. Яны- 
шевского из Аслановского 
(40.590), А. Т. Шкурина из 
Ингузетского (34.184) н 
В. С. Згардуца из Каргасок- 
ского (34.190 кубометров).

О Б Е Щ А Л И - С Д Е Л А Л И
Коллектив цеха фиброце

ментных плит Асиновского 
лесоперевалочного и дерево
обрабатывающего комбината 
— инициатор предвыборного 
соревнования в районе. Он 
выпустил 31,4 тысячи кубо
метров продукции при пла

не на полугодие 31 тысяча. 
Крупнейший на комбинате 
лесопильный 8-рамный цех 
выдал ее на 5 миллионов 
при задании 4 миллиона 975 
тысяч рублей.

Н. ПИНЧУК.
г. Амино. '

В ЦЕНТРАЛЬНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 
К О М И С С И И  ПО В Ы Б О Р А М
В В Е Р ХОВ НЫЙ СОВЕТ СССР

В воскресенье, 16 июня 
1974 года, состоялись выбо
ры в Верховный Совет Сою
за Советских Социалистиче
ских Республик девятого со
зыва.

16 июня в Москве, в Доме 
союзов, состоялось заседа
ние Центральной избира
тельной комиссии по выборам 
в Верховный Совет СССР, 
на котором было заслушано 
сообщение председателя ко
миссии П. Н. Федосеева о 
ходе голосования в стране.

Выборы на всей террито
рии Советского Союза прохо
дили с 6 часов утра до 10 
часов вечера по местному 
времени.

По полученным в Цент
ральной избирательной ко
миссии данным, к 12 часам 
дня проголосовало 85,59 
процента избирателей, а к 6 
часам вечера — 99,34 про
цента. По состоянию на 6 ча
сов вечера приняло участие 
в голосовании: в РСФСР — 
99.02 процента избирателей, 
в Украинской ССР — 99,85 
процента. в Белорусской 
ССР — 99,63 процента, в 
Узбекской ССР — 99,85 
процента, в Казахской ССР 
— 99,99 процента, в Грузин
ской ССР — 99,32 процента, 
в Азербайджанской ССР — 
96.31 процента, в Литовской 
ССР — 99,49 процента, в

Молдавской ССР — 99,73 
процента, в Латвийской 
ССР — 99,28 процента, в 
Киргизской ССР — 99,74 
процента, в Таджикской 
ССР — 99,01 процента, в 
Армянской ССР — 99,35 
процента. в Туркменской 
ССР — 98,78 процента и в 
Эстонской ССР — 99,69 
процента избирателей.

Выборы в Верховный Со
вет СССР повсеместно про
ходили в обстановке высокой 
политической активности и 
организованности избирате
лей, вылились во всенарод
ный праздник советской де
мократии.

(ТАСС).

Оператор цеха прутковых автоматов Томского под
шипникового завода И. Михайлов работает на заводе 
третий год. Он в совершенстве овладел своей професси
ей. Обслуживая три автомата, он снимает с каждого 
из них за смену по 1.600 наружных колец (при норме 
1.265 штук).

Фото В. Казанцева.

С опережением 
графика

План пяти месяцев кол
лектив грузового автопред
приятия № 3 перевыполнил 
по всем технико-экономиче
ским показателям. Сверх 
плана перевезены десятки 
тысяч тонн народнохозяйст
венных грузов. Ударные тем
пы сохраняются и в июне. 
Сейчас предприятие на день 
опережает месячный график. 
Дополнительно к производст
венной программе уже пере
везено более тысячи тонн 
грузов.

В соревновании девяти 
бригад водителей впереди 
идет дружная бригада А. М. 
Абанина. На ее счету—-пол
торы тысячи тонн сверхпла
новых грузов и десять тысяч 
тонно-километров. Отличных 
результатов добивается так
же коллектив С. Н. Каретни
кова. В личном соревновании 
лидируют водители Д. Д. За- 
вершинских, Виктор Щеголи- 
хин и Виктор Метальников.

Перевыполнение месячных 
заданий достигнуто прежде 
всего за счет подъема трудо
вой активности, вызванной 
Обращением Центрального 
Комитета ко всем избирате
лям, гражданам СССР, вы
ступлением Генерального 
секретаря ЦК КПСС товари
ща Л. И. Брежнева на съез
де комсомола, речью Леони
да Ильича на встрече с изби
рателями Бауманского изби
рательного округа столицы. 
В коллективе прошли рабо
чие и партийные собрания, 
на которых были обсуждены 
задачи, поставленные в этих 
важнейших документах.

И. КИСЕЛЕВ, 
заместитель начальника 
грузового автопредпрня- 

тня № 3.

З а  б о л ь ш о е  м о л о к о
В Зырянском состоялась 

встреча животноводов пяти 
крупных колхозов района: 
имени XXII съезда КПСС, 
имени Калинина, имени 
Фрунзе, «Сибиряк» и «Рос
сия». Труженики ферм обме
нялись мнениями и решили 
получать в каждом хозяйстве 
во второй декаде июня по 
10 тонн молока в сутки, или 
по 12—14 килограммов от 
коровы.

На фермах этих, колхозов 
содержится примерно одина
ковое количество дойных ко
ров, равные возможности 
кормовой базы, сложились 
дружные, работоспособные 
коллективы доярок и скотни
ков, подобраны зооветспе- 
циалисты. Намечено достиг
нуть валового надоя 10 тонн 
в сутки к 15—20 июня и

удерживать этот уровень до 
конца пастбищного периода.

Уже в первой декаде июня 
в колхозе имени Фрунзе на
даивали по 9,4 тонны молока 
в день, в колхозах «Россия» 
и «Сибиряк»—более 8,5 тон
ны. При добросовестном от
ношении к делу всех работ
ников животноводства, стро
жайшем соблюдении зоовете
ринарных требований к кон
цу второй декады июня на 
намеченные рубежи могут 
выйти все пять колхозов.

Для выполнения постав
ленной задачи во всех хозяй
ствах организована круглосу
точная пастьба скота, ежесу
точно каждой корове скарм
ливается не менее 60 кило
граммов зеленой травы, на 
каждой ферме строго соблю
даются все зооветеринарные

требования по уходу за ско
том, развернуто соревнова
ние между пастухами дойных 
гуртов, доярками и коллек
тивами ферм, на местах 
пастьбы и- доек установлено 
постоянное дежурство руко
водящих работников колхо
зов, агитаторов, политруков.

На всех фермах органи
зуется подвоз зеленой под
кормки и в течение всего ле
та будет действовать зеленый 
конвейер.

Участники состоявшейся 
встречи призвали всех жи
вотноводов района включить
ся в широкое социалистиче
ское соревнование за высо
кие надои молока.

Г. ГОВОРОВ.
З ы р я н с к и й  рай он .

« Л Е С Н О М У  Ш Т А Б У »  О Т В Е Ч А Ю Т

«ЦЕНА ПОТЕРЯННОЙ М ИНУТЫ »
В корреспонденции под та

ким заголовком была под
вергнута критике организация 
производства на Средне-Тым- 
ском лесопункте. Директор 
Каргасокского ордена «Знак 
Почета» леспромхоза С. До- 
ренский прислал редакции от
вет.

«В управлении предприя
тием и на самом лесопункте,— 
говорится в нем, — проведены 
совещания инженерно-техниче

ских работников с участием 
водителей лесовозов и опера
торов челюстных погрузчиков. 
Критика признана правильной. 
Средне-Тымскому лесопункту 
выделена дорожная техника — 
направлен новый бульдозер 
для подготовки погрузочных 
площадок, выделен также но
вый погрузчик П-19.

В этом году предприятие по
лучит 10 бесчокерных тракто

ров ЛП-18, из них 6 предназна
чаются для Среднего Тыма. Ис
пользование их позволит 
улучшить складирование хлы
стов.

С весны на Средне-Тымском 
и Сангальском лесопунктах ра
бота мастеров верхних складов 
организована в две смены. 
Так же действует и автотран
спорт, занятый на вывозке ле
са».

v! МНОГО ДОБРЫХ слов 
МОЖНО УСЛЫШАТЬ от 
БУРОВИКОВ В АДРЕС 
СЛЕСАРЯ СТРЕЖЕВСКО- 
ГО УПРАВЛЕНИЯ БУРО
ВЫХ РАБОТ АЛЕКСАНД
РА ФОМИЧА ДЫРЯВОГО. 
ТРУДОЛЮБИЕ, ДОБРОСО
ВЕСТНОЕ ОТНОШЕНИЕ К 
ДЕЛУ — ВОТ ТЕ КАЧЕ
СТВА, КОТОРЫЕ ПРИСУ
ЩИ ЕМУ. ЗАНИМАЯСЬ 
РЕМОНТОМ АВТОМАТИ
ЧЕСКИХ БУРОВЫХ КЛЮ
ЧЕЙ, ОН СТРОГО СЛЕДИТ 
ЗА КАЧЕСТВОМ И СРО
КОМ ИСПОЛНЕНИЯ.

Фото Н. Лесникова.

И  Н А З Е М Н Ы М ,
И В О З Д У Ш Н Ы М  С П О С О Б А М И

У Х О Д  З А  П О С Е В А М И

В срок и с хорошим качеством
Какие мероприятия по 

защите растений и уходу за 
пропашными культурами 
проводятся в Томском райо
не? С этим вопросом * наш 
корреспондент обратился к
H. П. Ряскову, агроному по' 
защите растений Томского 
райсельхозуправления.

— В хозяйствах района 
создано 18 звеньев по хими
ческой прополке посевов, — 
ответил Николай Петрович.
— Их задача — обработать
около 67 тысяч гектаров. На 
хозяйства треста пригород
ных совхозов приходится 49 
тысяч, на овощеводческую 
фирму «Томич» — 3.800,
совхозы треста «Птицепром»
— 2.500, опытно-производст
венного хозяйства имени 
Б. Н. Сидоренко — 10.000, 
Туганский откормсовхоз —
I. 500 гектаров посевов.

Район полностью обеспе
чен гербицидами. Химпро- 
полка проводится в основном 
наземным способом. В распо
ряжении механизаторов 76 
опоыскивателей.

Темпы работ на химпро- 
полке в большинстве хо
зяйств значительно выше 
прошлогодних, улучшилось 
качество работы. Проподото 
свыше 3.000 гектаров зерно

вых, овощей, картофеля. С 
17 июня прополка приобрета
ет массовый характер. В ра
боту включились почти все 
тракторные опрыскиватели 
ОВТ. Только наземным спо
собом будем обрабатывать 
за день 3,5 тысячи гекта
ров посевов.

Большую помощь хлеборо
бам оказали томские авиато
ры. В совхозе «Победа» два 
самолета обработали за 16 
июня 1.600 гектаров зерно
вых. Свою норму авиаторы 
перекрыли более чем в два 
раза. Всего с воздуха в сов
хозах «Заря», «Победа», 
«Батуринский» и ОПХ будет 
прополото 15,5 тысячи гекта
ров. Одновременно с химиче
ской прополкой во всех хо
зяйствах проводится под
кормка посевов аммиачной 
селитрой.

Занимаясь уничтожением 
сорняков с воздуха, не сле
дует забывать об охране при
роды. Там, где посевы близ
ко соприкасаются с лесом, 
лучше применять наземные 
опрыскиватели.

Успешно идет боронова
ние пропашных культур. От
личились механизаторы сов
хоза имени 50-летия СССР. 
В этом хозяйстве полностью

обработали 350 гектаров кар
тофеля, проборонили два ра
за до всходов посевы кукуру
зы. Полностью закончили до
всходовую обработку кукуру
зы в совхозах «Поросин- 
ский» и «Корниловский», хо
рошо организован уход за 
этой важной силосной куль
турой в совхозах «Тахтамы- 
щевский», «Победа».

Однако в совхозах «Заря» 
и «Октябрь» упущены луч
шие агротехнические сроки 
довсходовой обработки куку
рузы. В «Заре» 17 июня об
работано на второй раз всего 
120 из 1.700 гектаров, две 
трети посевов не пробороне
ны вторично в совхозе «Ок
тябрь». Между тем появи
лись входы и дальнейшая 
обработка потеряла смысл, 
опасна для растений.

В совхозе «Октябрь» неоп
равданно затягивается хими
ческая прополка зерновых и 
пропашных культур. Из трех 
имевшихся в хозяйстве опры
скивателей два не восстанов
лены. Зная это, главный аг
роном В. И. Шубин даже не 
сделал заявку на приобрете
ние новых. Два ОВТ были 
буквально «навязаны» хозяй
ству.

В совхозе имени XXI съез
да КПСС идет химическая 
прополка всходов. Около по
ловины посевной площади 
будет обработано с воздуха. 
Одновременно с самолета 
вносится минеральная под
кормка. На гектар посевов 
будет внесено по центнеру 
аммиачной селитры. Помимо 
авиации, работают звенья с

Химпрополку—
Посевная в совхозах Аси

новского района завершилась 
нынче в благоприятные сро
ки. Яровыми засеяно более 
33,5 тысячи гектаров.

На полях зазеленели 
дружные всходы пшеницы, 
льна, гороха. Ранние посевы 
уже входят -в стадию куще
ния. Высота всходов льна до
стигла пяти сантиметров. В 
разгаре химическая пропол
ка посевов, уход за пропаш
ными. Для наземной обработ
ки используются 42 опрыски
вателя, часть посевов — наи
более открытые участки — 
будет прополота с воздуха.

Первыми начали наземную 
прополку в совхозах имени 
Кирова, «Новиковский». В 
совхозе «Комсомолец» глав
ный объем работ должны вы
полнить авиаторы. Как пока
зала проверка, в совхозах

наземными опрыскивателя
ми.

В лучшие агротехнические 
сроки завершена довсходо
вая обработка кукурузы. 
Всходы этой культуры обе
щают богатый урожай. Ме
ханизаторы готовят технику 
для заключительной после- 
всходовой обработки посевов' 
в фазе 3 —5 листков.

В. МИХАИЛОВ.
К о ж евн и ковски й  район .

к 25 июня
имени Ленина», «Комму
нист» и откормсовхозе не все 
опрыскиватели включены в 
работу. Это может затянуть 
сроки прополки, снизить уро
жайность.

Состоявшийся на полях 
Болыне-Дороховского отде
ления совхоза имени Ленина 
семинар механизаторов по
мог с первых дней борьбы с 
сорняками усилить темпы 
прополки. Механизаторы на
учились готовить агрегат к 
работе, составлять раствор 
нужной концентрации. По
ставлена задача закончить 
прополку на всей площади не 
позднее 25 июня.

В хозяйствах заканчивает
ся боронование посевов ку
курузы. Уход за пропашны
ми удалось повсеместно про
вести в намеченные сроки.

Ф. ИЛЬИН.
А синовский  рай о н .
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За три года девятой пятилетки в мелиоративные рабо
ты,' проводимые в Томской области, вложено 44 миллио
на рублей. Это в 5,5 раза больше, чем за всю восьмую 
пятилетку. Освоение пойменных земель стало делом 
всей областной партийной организации, всех трудящихся 
области.

Практические задачи ввода новых земель в эксплуата
цию решает научно-производственное объединение «Со- 
юзтомскмелнорацня».

В коллективе объединения немало замечательных тру
жеников, передовиков социалистического соревнования. 
В Зырянской ПМК-4 работает трактористом Александр 
Иванович Чернышов. Он инициатор движения шоферов- 
наставников. За успехи в труде Александр Иванович на- 
гражден орденом Октябрьской Революции.

НА СНИМКЕ: А. И. Чернышов.
Фото Е. Лисицына.

РЕЧЬ Л. И. БРЕЖНЕВА В ГРАМЗАПИСИ
Фирма «Мелодия» выпу

стила в свет комплект пла
стинок с записью речи Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж
нева, произнесенной 23 ап
реля 1974 года в Москве, в 
Кремлевском Дворце съез

дов, на XVII-съезде Всесоюз
ного Ленинского Коммуни
стического Союза Молоде
жи. _ -

Речь записана Всесоюз
ной студней грамзаписи на 
двух долгоиграющих' пла
стинках. ' ,

(ТАСС).

Сегодня за «круглым столом* редакции—руководители 
н специалисты совхоза имени 50-летия СССР Томского 
района. Они обсуждают проблемы заготовки кормов, де
лятся опытом, рассказывают о том, как думают провести 
зеленую жатву.

пятидневку, а

ОБОСНОВАННАЯ
УВЕРЕННОСТЬ

А. П. Масалыкин, дирек
тор:

— В прошедшую зимовку 
недостатка в кормах ни одна 
ферма в совхозе не испыты
вала. Вдвое больше было за
ложено сенажа, на 130 про
центов выполнен план по за
готовке силоса. Обилие кор
мов сказалось на продуктив
ности скота. Надой на коро
ву за пять месяцев в срав
нении с прошлым годом воз
рос на 49 килограммов. 
Значительно повысилась 
жирность молока.

Нынешним летом мы пла
нируем заготовить еще боль
ше кормов. Особенно вы
сокопитательных. Сенажа 
вместо 6 тысяч тонн зало
жим 10 тысяч, в каждом от
делении посеем по 30 гек
таров корнеплодов. Расши
рены и посевы кукурузы на 
силос.

Мероприятия по проведе
нию заготовки кормов спе
циалисты разработали нын
че оперативнее — к 1 июня. 
Скомплектованы механизи
рованные звенья, назначены 
звеньевые, утверждены усло
вия социалистического со
ревнования.

А. И. Скляренко, главный
агроном:

— Кто-то, возможно, уди
вится: откуда, мол, такая 
уверенность, что в этом году 
кормов в совхозе будет 
больше? Отвечу: у нас уже 
есть опыт выращивания ку
курузы по новой технологии, 
и в этом году мы применяем 
ее шире.

В Карбышевском и Нелю- 
бинском отделениях кукуру
за в прошлом году была по
сеяна по технологии, широко 
применяемой в ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко. Между
рядья мы сузили почти в 2 
раза. От этого увеличивается 
выход зеленой массы с гек
тара. В Карбышеве урожай
ность кукурузы составила 
270 центнеров с гектара, в 
Нелюбине — 330 (в других 
отделениях не превышала 
170 центнеров). Нынче ря
довой способ сева мы приме

нили во всех отделениях. Ду
маем, что н силоса поэтому 
будет заложено больше.

Повысить урожаЙносИ 
кормовых культур поможет 
также обилие удобрении. На 
30 процентов больше внесе
но нынешней весной мине
ральных удобрений, все про
пашные культуры получили 
в достатке перегной и торф. • 
Надо отметить также, что

лнсь не за 
ежедневно.

Раньше в каждом отделе
нии возделыванием корне-

■п^одов у нас занимался один 
тракторист. Сейчас для рабо- 

■ с  корнеплодами создано 
Почву ему подго

рает отделение, звено 
и обрабатывает 

ода налицо: по- 
чество сева

М __  посевов,
‘тся борьба с сорнИ__...

для Одного звена легче орга
низовать техническое обслу
живание механизмов.

нуй площадь. Урожайность 
сена в лучшем случае состав
ляет
а сенажа

20 центнеров с гектара, 
нажа —‘ 60—70 центне-

я и г е ой массы с гектара 
15 центнеров кормо

вых единиц, в 2 раза больше 
по сравнению с сеном).

В. С. Окулова, главный 
зоотехнии:

щярки поняли 
сенажа. Сено 

витаминов, слиш- 
....... грубое. А сенаж лучше

Гсохраняет витамины, хорошо 
поедается животными. С 
этого года на всех фермах

зовать двухсменную работу 
доярок, не потребуются лет
ние лагеря, строительство 
которых обходится 'хозяйст
ву дорого, меньше будет па
стухов. Нынче на полустой- 
ловое содержание будут пе
реведены фермы в трех от
делениях. •.-.'I 

В. С. Бакулова:
гектаров,

как хотели сначала, под Щ
Вместо 200

зе
леную подкормку отвели 
500.. Сев овсяно-гороховой 
смеси пойдет в три срока.
Смесь первого срока посеяли 
нынче очень рано, до 5 мая.

Б Е С Е Д А  З А  « К Р У Г Л Ы М  С Т О Л О М »  « К Р А С Н О Г О  З Н А М Е Н И »

В ПРЕДДВЕРИИ ЗЕЛЕНОЙ ЖЙТВЫ
нынче мы впервые заборони
ли все луга.

Ну, а сейчас, конечно, по
севам нужен уход. Обработ
ку междурядий корнеплодов 
провели в этом году два ра
за. Кукурузу начали под
кармливать сразу по всхо
дам, чего не было прошлой 
весной. Более качественно 
планируем провести химпро- 
полку. •

В. П. Гончаров, главный 
экономист:

— Не надо забывать и ор
ганизационную сторону дела. 
Как и в прошлые годы, ши
роко применим цикловой ме
тод, особенно на уборке ку
курузы. Механизированные 
звенья во время заготовки 
кормов работали в прошлом 
году без срывов. Сказалось 
хорошее обслуживание. Три 
раза в день механизаторам 
возили ц поле обед. За ис
правностью техники в отде
лении отвечал мастер-налад
чик. В его распоряжении бы
ли сварочный аппарат, ма
шина. Для ускорения более 
сложного ремонта в цент
ральной мастерской органи
зовали двухсменную работу 
слесарей.

Оплата труда мастеров-на- 
ладчиков поставлена в зави
симость от выработки всего 
механизированного звена. 
Это улучшило техническое 
обслуживание машин. Итоги 
соревнования механизаторов 
на закладке сенажа подводи-

О ЦЕ Н ИЛ И

ПРЕИМУЩЕСТВА СЕНАЖА
A. П. Масалыкин:
— Впервые сенаж мы за

ложили в Карбышеве и Ры- 
балове два года назад. Здесь 
были опытные и к тому же 
смелые механизаторы, а в 
других отделениях про се
наж слушали с недоверием. 
Первый сенаж вышел не 
очень высокого качества, но 
преимущества этого корма 
мы почувствовали. В прош
лом году сенаж заложен в 
четырех отделениях, нынче 
мы планируем закладывать 
его во всех пяти. Сено будем 
заготовлять только для те
лят — 1 —1,5 тысячи цент
неров на отделение.

B. П. Гончаров:
— Технология закладки 

сенажа проста. А при полной 
механизации, воторая у нас 
есть, и при правильной орга
низации работ — это еще н 
значительно менее трудоем
кий процесс, чем заготовка 
сена. Если на заготовку се
на (центнера кормовых еди
ниц) затрачивается 11,7 че
ловеко-часа, то на такое же 
кофчество кормовых единцц 
сенажа — лишь 2,4 чело
веко-часа. По питательности 
сенаж не уступает сену. Бо
лее того, он позволяет вы
годнее использовать земель-

будет механизирована разда
ча кормов — сенаж разда
вать будет еще легче.

В прошлом году его не 
закладывали только в Нелю
бине. И как результат — на
дои молока здесь были ниже, 
чем на других фермах. В Ры- 
балове сена'ж кончился перед 
выходом скота на пастбища. 
И молоко тоже пошло на 
убыль.

НУЖЕН ЛИ
«ЗЕЛЕНЫЙ КОНВЕЙЕР»?

А. П. Масалыкин:
—Плюсов зеленая под

кормка животных в пастбищ
ный период дает много. Если 
смотреть на животноводство 
с точки зрения дальновидно
го хозяина, то убеждаешься,' 
что без зеленой подкррмки 
сегодня уже не обойтись. Во- 
первых, это дополнительные 
тонны молока. А при интен
сивном откорме молодняка 
выгоднее ставить его на при
вязное содержание и кор
мить зеленкой. В этом году 
мы будем откармливать по 
такой технологии 800 голов.

Постепенно совхоз начнет 
переводить на полустойловое 
содержание с обильной зеле» 
ной подкормкой и дойные 
гурты (а при технологии бес
привязно-боксового содержа
ния коров это даже необхо
димо). Можно будет органи-

Это значит, что в ближайшие 
дни она уже подойдет. А сей
час используем на подкорм
ку озимую рожь. Зеленый 
конвейер рассчитан на весь 
пастбищный период. Дневная 
норма зеленкц на корову — 
20—40 килограммов. Глубо
кой осенью будем кормить 
животных корнеплодами.

КРИТЕРИЙ-КАЧЕСТВО
А. И. Скляренко:
— 70 процентов кормов в 

совхозе было в прошлом го
ду хорошего качества, ос
тальные — удовлетворитель
ного. Хуже оказался силос— 
с высоким процентом кислот- 
ндсти.

Нынче, я думаю, качество 
кормов мы повысим. Сев ку
курузы проведен в лучшие 
сроки. Корнеплоды мы по
сеяли в начале июня — бук
вально за неделю. Это очень 
важной ибо в прошлом году 
с посейом турнепса затяну
ли. К началу уборки он не 
поспел, пришлой, ждать, по
том ударили заморозки. Мо
роженые корнеплоды не да
ли. нужного эффекта, уби
рать их тоже было трудно.

За качеством сева и убор
ки кормовых культур следим 
очень строго. По введенному 
правилу на этот период за 
каждым отделением закреп
ляется главный специалист. 
Он отвечает за весь ход кам-

панииг-в том числе и за каче
ство кормов. В совхозе есть 
специальная комиссия по ка
честву.

При закладке сенажа и сн- . 
лоса важно строго соблюдать 
технологию. В прошлом году 
в Карбышевском отделении 

‘мы собирали семинар звень
евых. бригадиров, специали
стов по изучению технологии 

’ заготовки сенажа. Тщательно 
анализировались все опера
ции, механизаторам было 
показано, до какой степени 
надо подвяливать траву, как 
закоывать сенажные ямы.

В. С. Бакулова:
— Принято считать, что 

за качество сева, кормовых 
культур и . заготовку кормов 
должна отвечать в отделе
ниях только управляющие и 
агрономы: Я считаю, что это 
также обязанность и зоотех
нической службы. Обычно 
Зоотехник Дает рекоменда
ции управляющему, где се
ять зеленку, на каких пло
щадях. Но редко выкроит 
время съездить на поля, что
бы посмотреть, как идет ра
бота. А кому же, как не зоо
технику, лучше знать влия
ние плохих кормов на про
дуктивность животных.
. Отличный сенаж был у 
нас в прошлом году в Верх- 
не-Сеченойе. Заслуга в этом 
принадлежит и зоотехнику 
В. Г. Коваленко. Много вни
мания качеству кормов уде
ляет молодой зоотехник в 
Рыбалове — В. Д. Никитен
ко.

А. П. Масалыкин:
— Но согласитесь, что в 

первую очередь качество
- кормов будет зависеть от 
самих механизаторов. Кар- 
бышевцы в прошлом году в 
лучшие сроки заложили се
наж — за 20 дней было за
готовлено 33 тысячи центне
ров этого ценного корма. В 
каждом отделении работа 
шла в две смены. -— днем и 
ночью. В Верхне-Сеченове 
некоторые сенажные тран
шеи закрывались за четыре 
дня.

Звенья у нас устоялись. 
Много настоящих мастеров 
своего дела — таких, как 
трактористы Н. И. Ильин, 
В. В. Васильев, П. А. Деня- 
шин. Думаю, и в эту зеле
ную жатву механизаторы бу
дут работать столь же орга
низованно.

Беседу за «круглым
столом» записала 

3. ТАТАРИНОВА.

ВОКРУГ ГАЙКИ
Технологический процесс 

производства байковых оде
ял состоит из множества опе
раций. Надо расчесать хло
пок, покрасить его, приго
товить пряжу, соткать осно
ву. Десятки самых разнооб
разных станков и механиз
мов работают в цехах Том
ской текстильной фабрики. 
Путь от комочка хлопка до 
ворсистого, ярко раскрашен
ного одеяла — это еще и 
длительный путь через де
сятки умелых рук прядиль
щиц, аппаратчиц, ткачих. И 
если умение . работниц тек
стильной фабрики ни у кого 
не вызывает сомнения, то по 
отношению к механизмам и 
претензий, и сомнений мно
жество.

Два месяца простояли без 
движений в ткацком цехе че
тыре станка. Велик ли от 
этого ущерб, и почему они 
стояли? Ответ на первую 
часть вопроса абсолютно то
чен: за день эти станки про
изводят двадцать пять одеял. 
Нетрудно прикинуть, сколько 
на них можно было выпу
стить продукции за два ме
сяца. Зато объяснения по по
воду причин простоев весьма 
туманны: не было запасных 
частей.

И тут надо сразу .внести 
ясность: на фабрике в раз
ряд дефицитных запасных 
частей входят даже болты и 
гайки. Вот какой монолог 
произнес член нашей рей
довой ,  бригады слесарь 
И. Меткой:

— Нам ежедневно надо 
штук двадцать болтов и гаек 
М-10, М-12. А их нет. Свер
тываем с одного механизма, 
ставим на другой. Объясняем 
администрации фабрики, что

ИРТЫШ ПРИШЕЛ '
В КАРАГАНДУ

Этого дня жители Шахтер
ского города ждали с нетер
пением. В канун выборов в 
Верховный Совет СССР я 
Караганду пришла вода мо-

без гаек станок не может 
работать, в ответ снисходи
тельное: ерунда, мол, эти 
гайки. Я вот ездил к теще в 
Кемеровскую область. Ду
маете, какой гостинец себе 
привез оттуда? Связку бол
тов и гаек. Зашел там в ма
стерские, поплакался на На
шу бедность, мне местные 
слесари и подарили дефи
цитную связку.

Тут мы прервем монолог, 
потому что эти болты и гай
ки сотнями штук ежедневно 
можно делать на любом то
карном станке, имеющемся 
на фабрике. Но главный ин
женер предприятия И. П. 
Осташенко, видимо, добива
ется, чтобы к гайке относи
лись, как к бриллианту — 
держали ее в коробочке и на 
вате. Бережливость — очень 
хорошее качество. Но если 
посмотреть на эту гайку не
сколько шире, то она охарак
теризует вообще отношение 
к оборудованию на фабрике.

В апреле на одном ткац
ком станке лопнул стальной 
коленвал. Причина: меха
низм не смазывался. Нагруз
ка на оборудование в ткац
ком производстве такая, что 
ежедневно каждый узел дол
жен быть смазйн и раз в не
делю прошприцован в труд
нодоступных местах. Поэто
му существует в производ
стве специальная должность 
смазчика. На фабрике его 
нет. Поручено это дело одно
му из слесарей, а у того и 
своих забот хватает.

Мотальная машина на 
предприятии одна. Она обес
печивает все производство, 
ее работа определяет ритм 
всей фабрики. Но машина в 
таком состоянии, что может

вот-вот остановиться. Все 
разболталось, все поизноси
лось. Тут мы дослушаем мо
нолог, который слесарь 
И. Меткой произносит по по
воду запасных частей:

— У мотальной машины 
надо менять подшипники. Их 
на фабрике нет. А у меня 
брат работает в ремонтно
подшипниковом цехе ГПЗ-5. 
Я ему объяснил ситуацию: 
машина остановится, вся 
фабрика будет парализована. 
Врат пошел к своему началь
ству, тоже объяснил необхо
димость помощи текстильщи
кам. Руководители подшип
никового вняли нашцм бе
дам, согласились отпустить 
нам подшипники. Выписал 
ГПЗ-5 фактуру на 105 руб
лей за подшипники. Я с эти
ми бумагами — к • нашему 
главному инженеру. А он го
ворит: дорого! На том все и 
кончилось.

Посмотрели члены рейдо
вой бригады на грохочущую 
машину и еще с большим 
уважением вспомнили тех, 
кто своим поистине са
моотверженным трудом пе
рекрывает технические
изъяны. Фабрика успеш
но справилась с планом 
пяти месяцев, здесь есть 
люди, которые работают 
уже в счет будущего года. 
Ни минуты рабочего времени 
не пропадает даром у ткачих 
Зинаиды Шараевой, Анны 
Сараниной, Валентины Ко- 
молкиной, Галины Кугаев- 
ской, у аппаратчиц Клавдии 
Лаврентьевой. Галины Ну- 
рулиной, у прядильщиц Ва
лентины Шулеповой, Анны 
Фоминой.

На фабрике трудятся в 
основном женщины, все по

нимают ответственность за 
дело. Среди них редки нару
шения трудовой дисципли
ны. чего никак не скажешь о 
работающих на фабрике 
мужчинах. Дни получения 
зарплаты на предприятии пе
чально знамениты. Партий
ная организация и фабрич
ный комитет профсоюза вот 
уже третий месяц организу
ют в эти дни массовое пат
рулирование по цехам дру
жинников. Активисты, надев 
красные повязки, идут по 
всем помещениям, террито
рии фабрики, составляют 
акты о замеченных наруше
ниях. В специальной книге 
отмечается, какие меры при
няты по этим актам. Тут и 
лишение премий, и перене
сение отпуска на другое вре
мя, и выговоры.

Общественность фабрики 
проводит большую воспита
тельную работу. Ни один 
случай пьянства не остается 
без внимания. Занимается 
нарушителями и товарище
ский суд. Недавно были уво
лены за пьянку на рабочих 
местах сантехники Г. К ата
ев и А. Кузнецов. Такие 
профилактические рейды 
активистов приносят боль
шую пользу. Дисциплина 
стала заметно улучшаться.

Томская текстильная фаб
рика — предприятие че 
очень масштабное, коллек
тив здесь небольшой. Но 
'проблемы, возникающие 
здесь, очень серьезны. И ре
шение их зависит от слажен
ности в работе администра
ции и общественности.

С. ШУКШИНА, 
красильщица текстиль
ной фабрики, депутат 

районного Совета'
С. ЧЕРЕПНИНА, 

старший лаборант, за
меститель секретаря 
парторганизации фаб

рики; • 
И. МЕШКОИ, 

слесарь, заместитель 
председателя группы на
родного контроля фаб-

Э. СТОИЛОВ, 
корреспондент «Красно

го знамени».

школы и клубы различных 
городов страны.

(Корр. ТАСС).
Череповец,
Вологодская область.

ДОМА ИЗ ЗОЛЫ
Не правда ли, звучит па

радоксально? И все же зда
ния, построенные с приме
нением этого необычного 
строительного материала, 
можно увидеть в столице 
Эстонии Таллине, в других 
городах и поселках респуб
лики.

В Эстонии давно изучают 
«потенциальные возможно
сти» золы, остающейся по
сле сгорания сланца. Спе
циалисты пришли к выводу: 
она вполне может служить 
заменителем цемента, так 
как содержит известь и ми
нералы-наполнители.

(АПН).

гучего Иртыша. Началось 
заполнение резервуара емко
стью 20 тысяч кубометров 
и крупного искусственного 
озера в центре города.

Проделав почти полтыся
чи километров по каналу, 
иртышская вода еще рань
ше заполнила водохранили
ще в Темиртау. Теперь она 
продолжила путь к шахтер
ской столице Казахстана, 
испытывающей в знойное 
лето недостаток влаги.

(Корр. ТАСС).
Караганда.

ДОРОГА МЧИТСЯ 
НА ШОФЕРА

Шесть шоферов одновре
менно включили скорость, 
нажали на акселераторы. 
Стрелки спидометров стро

нулись с места, и навстречу
I

водителям понеслась доро
га. А вот уже и улицы боль
шого города, сложный пере
кресток... Надо быстро при
нять решение: дорога не
ждет, набегает на шоферов.

Да, движется именно до
рога, а кабины остаются на 
месте. Это инструктор с 
пульта включил киноуста
новку и «оживил» на экра
не дорогу, а теперь по при
борам контролирует дейст
вия каждого курсанта.

Автотренажер — так на
зывается этот сложный аг
регат — позволяет улуч- 

, шить и почти вдвое ускорить 
учебную подготовку шофе
ров. Серийный выпуск авто
тренажеров освоен на чере
повецком заводе автоспец- 
оборудования «Красная 
звезда».' Первые десять ус
тановок отправлены в авто-

Колпашевский завод «Ме
таллист» объединения
«Сибкабель» выпускает про
дукцию, которая расходится 
по всему Союзу. Металли
ческая сетка с размером

ячей 0,071 до 0,5 миллимет
ра — уникальная продукция 
цеха металлосетки. Новое 
здание цеха пущено в экс
плуатацию два года назад. 
Более полутора десятков

наименований металлосетки 
выпускается здесь.

НА СНИМКЕ: в новом 
цехе металлосетки завода 
«Металлист» объединения 
«Сибкабель».

Фото В. Казанцева.

Р Е Ф О Р М А Н А  ' С Т Р О Й К А Х

К П Е Р Е Х О Д У  
ГОТОВИТЬСЯ СЕЙЧАС

Реформа в строительстве способствует эффективному ис
пользованию капитальных вложений, выявлению и мобилиза
ции резервов, ускорению ввода производственных мощно
стей и объектов. Другими словами, она побуждает строить 
быстрее, лучше, с меньшими затратами.

Как готовятся к переходу на новый порядок планирования 
и экономического стимулирования организации Томского уп
равления строительства? На этот вопрос наш корреспондент 
попросил ответить заместителя начальника территориального 
управления строительства Степана Ефремовича Облапа.

Переход на новый по
рядок планирования- и эко
номического стимулирова
ния- для томских строителей 
не за горами — в будущем 
году. Комплекс разработан
ных мероприятий по подго
товке к реформе должен 
быть выполнен в сроки. К пе
реходу нужно готовиться 
сейчас.

Стабильные экономиче
ские показатели — это свое
го рода плацдарм для уепеш- 
ной работы по-новому. Там, 
где они достигнуты, переход 
будет облегчен. Примером в 
этом могут послужить домо
строительный комбинат и 
завод строительных материа
лов.

Иная картина в трестах 
«Томскпромстрой» и «Спец- 
строймеханизация», которы
ми .руководят В. К. Кукови- 
ца и В. Е. Богач. Приведу 
данные за 5 месяцев по тре-- 
сту «Томскпромстрой». План 
по генподряду выполнен на 
73,7 процента. Строители 
работали хуже, чем в прош
лом году. Допущено удоро
жание работ на 67 тысяч 
рублей. Незавершенное про

изводство превысило 11 мил
лионов рублей.

. Главным показателем при 
работе по-новому является 
сдача готовой строительной 
продукции, то есть ее реали
зация. Как сейчас обстоят 
дела в СУ-1 и СУ-4 этого тре
ста? В СУ-1 ввод по заводу 
крупнопанельного домострое
ния составил 10 процентов 
от запланированного. Еще 
хуже положение в СУ-4. Не
завершенное строительство 
приводит к значительному 
отвлечению собственных обо
ротных средств, усугубляя и 
без того непрочное финансо
вое состояние.

Немаловажно и то, как ис
пользуются основные фонды, 
особенно их активная часть 
—оборудование, машины. От 
этого зависит уровень рента
бельности. Почему, напри
мер, на заводе ЖБК-100 
этот уровень невысок? При
чина в том, что предприятие 
располагает фондами на 10 
миллионов рублей, а проект
ная мощность освоена напо
ловину.

Строителей не могут не 
волновать г-заитлоотношения

с заказчиками. Вот два при
мера. Сооружение детской 
больницы включено в план, а 
техническая документация 
на нее и площадка не переда
ны заказчиком. Не решен 
вопрос финансирования важ
ного объекта — животновод
ческого комплекса в Зор- 
кальцеве областным объеди
нением совхозов.

Отсутствие документации 
или ее нехватка стали прит
чей во языцех. Между тем 
отлично оправдавший себя 
опыт уже есть — это орлов
ская непрерывка, то есть 
перспективное планирование. 
Имея план, скажем, на два 
года вперед, тот же институт 
«Томскгражданпроект» рабе- 
тал бы стабильнее. Но даль
ше разговоров дело в уксе 
горисполкома не продвину
лось.

Я уже говорил о важности 
намеченных организационно
технических мероприятий. 
Они включают дальнейшую 
индустриализацию работ, по
вышение уровня комплекс
ной механизации, эффектив
ное использование основных 
и оборотных фондов, разра
ботку проекта плановых и 
оценочных показателей и 
т. д. Необходимо во главу 
угла поставить экономиче
ские методы руководства 
производством. Для хозяйст
венных руководителей, пар
тийных и профсоюзных орга
низаций строек предстоящая 
работа будет генеральной 
проверкой их сил и знаний.

Коммунисты 
и соревнование :

"Of 1
В Стрежевском управле

нии буровых работ три 
бригады. Возглавляют их 
опытные мастера: лауреат 
Государственной премии 
В. Г. Калиничук, В. П. Про- 
цек и К. В. Бурдыко. В каж
дой бригаде созданы проф
союзная и партийная груп
пы. Все бригады в опреде
ляющем году пятилетки 
приняли высокие обязатель
ства. Как они выполняются. 
Этот вопрос обсуждался на 
заседании Стрежевского 
парткома. Было отмечено, 
что итоги работы бригад под
водятся ежедневно. Резуль
таты труда доводятся до све
дения соревнующихся опера
тивно и наглядно. В этом го
ду коллектив управления 
стал инициатором заключе
ния взаимных договоров на 
социалистическое соревнова
ние со смежными предприя
тиями, связанными с ним 
технологическим процессом, 
с такими, как НГДУ имени 
50-летия СССР. стрежев- 
ское строительное управле
ние № 5, Стрежевская АТК 
и Нижневартовская вышко
монтажная контора. Как по̂  
казали итоги работы за пять, 
месяцев, в этом году в уп
равлении снизилась аварий
ность, меньше стало случаев 
нарушения трудовой и техно
логической дисциплины, воз
росла коммерческая скорость 
проходки скважин. ./■

Впереди — бригада ком-» 
муниста В. Г. Калиничука. С 
начала года она пробурила 
более 26 тысяч метров гор
ных пород, что значительно 
больше плана. На 2.646 мет
ров опережает график плано
вого бурения комсомольско- 
молодежная бригада Н. В. 
Бурдыко.

Вместе с feM в организа
ции соревнования есть еще 
серьезные недостатки. Уп
равление не выполняет пла
нов по производительности 
труда, допускаются простои 
бригад, происходящие по 
различным организационно- 
техническим причинам. В ве
сеннюю распутицу руковод
ство управления не сумело 
обеспечить четкую доставку 
рабочих и необходимых ма
териалов на буровые, что 
привело к большим потерям 
рабочего времени.

В принятом постановлении 
определены конкретные ме
ры по устранению недостат
ков. Особое внимание обра
щено на повышение рбли це
ховых партийных организа
ций, партийных и профсоюз
ных групп, на необходимость 
постоянной заботы партий
ной, профсоюзной и комсо
мольской организаций о по
вышении действенности со
ревнования.

ЮРЬЕВА,
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КАМБОДЖА. Народные вооруженные силы национального 
освобождения ведут наступательные действия в районе Пном
пеня. Борьбу патриотов поддерживают широкие слои насе
ления. В народные силы освобождения вливаются все новые 
отряды бойцов.

НА СНИМКЕ: подразделение патриотических сил.
Ф ото ВИА—ТАСС.

ТОРЖЕСТВО ИДЕЙ 
С О Ц И А Л И З М А

Речь Генеральной! секре
таря ЦК КПСС Л. И. Бреж
нева в Москве на предвы
борном собрании избирате
лей Бауманского избира
тельного округа — по-преж
нему в центре внимания ми
ровой общественности й 
прессы. Видные политиче
ские и общественные дея
тели разных стран, печать 
подчеркивают, что в речи 
Л. И. Брежнева с исключи
тельной яркостью и глуби
ной показаны нерушимое 
единство Коммунистической 
партии и советского народа, 
демократизм х социалистиче
ского строя, огромные успе
хи, достигнутые советской 
страной во всех областях 
экономики, науки, культуры, 
что эта речь — новое убе
дительное свидетельство ми
ролюбия Советского Союза, 
принципиальности и nocnej- 
довательности его ленинской 
внешней политики.

СОФИЯ. Рассматривая 
важнейшие международные 
проблемы с подлинно прин
ципиальных классовых пози
ций, давая глубокий анализ 
соотношению, сил в совре
менном мире, Генеральный 
секретарь ЦК КПСС вновь 
подчеркнул 'решимость Со
ветской страны и впредь 
неустанно бороться за даль
нейшее ослабление между
народной напряженности, за 
мир, за равноправное со
трудничество между всеми 
государствами, пишет «Ра- 
ботническо дело». Речь. 
Л. И. Брежнева, в которой 
говорится и о важнейших 
позитивных сдвигах на меж
дународной арене, и о су
ществующих еще трудно
стях, пронизана духом опти
мизма, продолжает газета. 
Особенно сильное впечатле
ние производят те разделы 
рбчи, где отмечается необ
ходимость крепить мир в Ев
ропе. В преддверии совет
ско-американской встречи в 
верхах Советский Союз 
вновь ясно выражает свою 
готовность идти вперед к До
стижению новых соглашений 
с США, отвечающих инте
ресам мира.

БУДАПЕШТ-, Венгерская- 
печать, широко комментируя 
речь Л. И. Брежнева, осо
бо выделяет тот ее раздел, 
где указывается, что благо
приятные сдвиги в мировой 
обстановке — это прежде 
всего результат воздействия 
на ход событий социализма,

' его могущества, его приме
ра. «Можно с уверенностью 
сказать, — цитирует слова 
Л. И. Брежнева «Непсабад- 
шаг», •— что никогда ранее 
координация внешнеполити
ческих усилий социалисти
ческих государств не была 
такой глубокой и эффектив
ной, как за последние годы».

«Мадьяр немзет», касаясь 
состояния и перспектив со
ветско-американских отно
шений, подчеркивает, что 
СССР готов уже теперь до
говориться с Соединенными 
Штатами об ограничении 
подземных испытаний ядер-

ного оружия, вплоть до пол
ного их прекращения в со
гласованные сроки. Это, ука
зывает газета, еще одно на
глядное свидетельство того, 
что упрочение мира, обузда
ние развязанной империали
стическими силами гонки
вооружений — важнейшие 

геяцели советской внешней по
литики, основанной на Про
грамме мира, провозглашен
ной XXIV съездом КПСС.

АЛЖИР. Большое внима
ние речи Генерального се
кретаря ЦК КПСС уделяют 
печать, радио и телевидение 
АНДР. В комментариях осо
бо подчеркивается, что по
ложительные изменения в 
международной обстановке, 
происшедшие в последнее 
время, являются, в первую 
очередь, результатом миро
любивой политики Советско
го Союза и других социали
стических стран. Успехи со
циализма, указывает агент
ство АПС, — это результат 
сплоченной и согласованной 
политики содружества соци
алистических государств, 
политики, отличающейся 
эффективностью и динамич
ностью.

ДАМАСК. Публикуя на 
первой полосе изложение 
речи Л. И. Брежнева, газе
та «Ас-Саура» особо выделя
ет тот ее раздел, где харак
теризуется " обстановка на 
Блияшем Востоке и указы
вается, что в этом районе 
мира сейчас сложились бо
лее благоприятные условия 
для борьбы против империа
листической агрессии и лик-, 
видации очага войны. Газе
та приводит слова Генераль
ного секретаря ЦК КПСС о 
том, что разъединение 
войск — это лишь первые 
шаги на пути полного и 
справедливого урегулирова
ния ближневосточной про
блемы.

КОЛОМБО. Внешняя по
литика СССР, направленная 
на дальнейшее укрепление 
мира и безопасности на зем
ле, — политика, основные 
принципы которой столь 
глубоко и всесторонне изло
жены в речи Л. И. Брежне
ва, пользуется широкой под
держкой'во всем мире, в том 
числе и в нашей стране, за
явил член Политбюро ЦК 
Компартии Шри Ланка 
К. П. Сильва. Ныне в Азии 
складывается ситуация, бла
гоприятная для достижения 
прочного мира, для норма
лизации отношений между 
странами. «Этому, однако, 
ожесточенно противодейст
вуют маоисты с их велико
державными амбициями. Пе
кинское руководство, став
шее на путь антисоветизма, 
выступает ныне на между
народной арене как злейший 
враг разрядки в между
народных отношениях. Как 
справедливо отметил Л. И. 
Брежнев, Пекин сейчас от
крыто блокируется с самы
ми реакционными силами во 
всех странах.

(ТАСС, 16 июня).

П Л Е Н У М  ЦК К ПФ
ХЕЛЬСИНКИ, 16 июня. 

(ТАСС). Здесь состоялся 
пленум Центрального Коми
тета Коммунистической пар
тии Финляндии, который об
судил современное положе
ние в стране. Пленум принял 
решение созвать в первой 
половине 1975 года XVII 
съезд КПФ.

Пленум решительно осу
дил действия чилийской во
енной хунты, потребовал не
медленного прекращения су
дебных процессов в стране

и освобождения Генерально
го секретаря Коммунистиче
ской партии Чили Луиса 
Корвалана и других чилий
ских патриотов.

От имени Компартии Фин
ляндии пленум ЦК КПФ на
правил правительству Уруг
вая послание, в котором по
требовал немедленного осво
бождения Первого секретаря 
ЦК КПУ Роднея Арисменди 
и предоставления Коммуни
стической партии Уругвая 
всех прав для легальной дея
тельности.

ОКОНЧАНИЕ 
СЕССИИ 
АССАМБЛЕИ 
О А Е

МОГАДИШО, 16 июня. 
(ТАСС). В сомалийской сто
лице сегодня завершила ра
боту XI сессия Ассамблеи 
глав Государств и прави
тельств стран—членов Орга
низации африканского един
ства. Участники этого все- 
африканского форума обсу
дили жгучие проблемы 
континента, главной из ко
торых является успешное 
завершение борьбы за пол
ное освобождение Африки

от остатков колониализма и 
расизма.

«Эта борьба, — заявил 
избранный сегодня новый 
генеральный секретарь ОАЕ 
Мбумуа Этеки, — потребует 
возрастающих усилий всех 
африканских государств, 
энергичной политической и 
материальной поддержки 
национально - освободитель
ных движений Африки».

Закрывая ассамблею, 
председатель ОАЕ, глава Со
малийского государства Мо
хамед Сиад Барре сообщил, 
что очередная XII сессия 
ассамблеи глав государств 
и правительств стран—чле
нов Организации африкан
ского единства будет созва
на в столице Уганды Кампа
ле 25 июня 1975 г.

Визит Р. Никсона в САР
ДАМАСК, 16 июня. 

(ТАСС). Президент Сирий
ской Арабской Республики 
Хафез Асад дал вчера обед 
в честь находящегося здесь 
с официальным визитом 
президента США Р.-Никсо- 
на. Выступая на обеде, X. 
Асад подчеркнул, что дли
тельным и устойчивым ми
ром в районе Ближнего 
Востока может быть только 
такой мир, который положит 
конец израильской оккупа
ции и притеснению арабско
го народа Палестины.

Касаясь соглашения о 
разъединении» сирийских и 
израильских войск, прези
дент САР отметил, что оно 
является первым шагом на 
пути к следующему этапу, 
который должен привести к 
миру на. твердой и реальной 
основе. Сирия, заявил X. 
Асад, стремится «к свободе 
на своей собственной земле 
и к созидательному строи
тельству во всех областях». 
X. Асад выразил надежду, 
что визит президента США

в Сирию «ознаменует собой 
начало новой фазы отноше
ний между двумя страна
ми».

В ответном слове Р. Ник
сон заявил, что США вы
ступают за поиоки мирного 
решения ближневосточных 
проблем, и отметил, что 
«США понимают озабочен
ность САР палестинским 
вопросом». Первые шаги, 
которые уже предприняты 
для достижения мира на 
Ближнем Востоке, оказал 
далее президент США, — 
это лишь начало. Теперь, 
заявил он, задача состоит в 
том, чтобы продвигаться 
вперед шаг за шагом на
встречу главной цели — 
справедливому и прочному 
миру.

ДАМАСК, 16 июня. 
Здесь объявлено, что Си
рийская Арабская Республи
ка и Соединенные Штаты 
приняли решение восстано
вить с сегодняшнего дня 
дипломатические отношения 
между двумя странами, ра
зорванные в 1967 году.

ВАЖНЫЕ РЕШЕНИЯ
ЛИССАБОН, 16 июня. 

Корр. ТАСС. Э. Ковалев пе
редает:

Временное правительство 
Португалии' приняло ряд 
важных решений по полити
ческим и экономическим воп
росам.

Во исполнение одного из 
главных пунктов программы 
«Движения вооруженных 
сил» правительство приняло 
постановление о проведении 
чистки государственного ап
парата. С этой целью соз
дается межминистерская ко
миссия по проверке госу
дарственных служащих. При 
решении кадровых вопро
сов комиссия будет учиты
вать поведение государствен
ного служащего до и после 
событий 25 апреля, его спо
собность лояльно выполнять 
свои обязанности при новом 
демократическом режиме, 
личные и профессиональные 
качества.

Этим же постановлением 
с государственной службы 
увольняются все бывшие со
трудники политической по
лиции ПИДЕ и других поли
цейских учреждений, сущест
вовавших при . фашистском 
режиме, а также информа
торы ПИДЕ и другие лица, 
оказывавшие услуги полити
ческой полиции. Всем им за
прещается занимать должно
сти государственных служа
щих в будущем.

Принято также решение о 
проведении реорганизации 
офицерского корпуса воору
женных сил.

Португальское радио и те
левидение, согласно одному 
из принятых постановлений, 
переходит под полный конт
роль португальского государ
ства.

По решению правительст
ва создается комиссия по 
оказанию помощи средним и 
мелким предприятиям, в рас
поряжение которой на эти 
цели выделяется 500 млн. 
эскудо.

КЛЕВЕТНИКИ ЗА РАБОТОЙ
Австрийская газета «Ку- 

рир» начала публикацию 
серии материалов на излюб
ленную иными западными, 
«советологами» тему —• о 
мифической «советской уг
розе». На сей раз такую 
«угрозу». сочинители анти
советских уток обнаружили 
...у границ Югославии. В 
порыве необузданной фанта
зии редакция «Курир» дого
ворилась до того, что 
СССР, дескать, намерен 
оказать на Югославию «во
енный нажим»...

Выдумка «Курира» столь 
нелепа, что о ней, пожалуй, 
не стоило бы и говорить, 
если бы не одно обстоятель
ство. Дело в том, что вы
мыслы насчет несуществу
ющей «советской военной 
угрозы» появляются на 
страницах австрийской бур
жуазной печати не впервые. 
Сравнительно недавно, в 
феврале, венский журнал 
«Профиль» пытался за
стращать читателей, опуб

ликовав статейку под «сен
сационным» заголовком: 
«План нападения Москвы 
на Австрию». Разумеется, 
бредовая «сенсация» сразу 
же лопнула, как мыльный 
пузырь, а ее сочинители 
очутились в луже. Казалось 
бы, они должны извлечь 
из происшедшего урок. Но 
вот прошло три месяца — 
и на свет появляется дру
гая подобная же утка, запу
щенная на сей раз'полу- 
бульварной «Курир»... В 
чем тут дело?

Не секрет, что определен
ные западные круги, не за
интересованные в разрядке 
напряженности и выступаю
щие против австрийской по
литики нейтралитета, кото
рая является стабилизиру
ющим фактором в Европе, 
усердно етремятся очернять 
миролюбивую внешнюю по
литику СССР, воспрепят
ствовать позитивным сдви
гам на европейском конти
ненте.

Напрашивается вопрос: 
уж не эти ли круги, дейст
вуя времени вопреки, ин
спирируют одну за другой 
антисоветские «сенсации»? 
Не они ли сработали от име
ни «Профиля» фальшивку, в 
корне противоречащую ду
ху добрых взаимоотношений 
между советским и австрий
ским народами, а сейчас 
пытаются, хотя и тщетно, 
бросить тень на дружеские 
отношения \ двух братских 
социалистических госу
дарств — СССР и Югосла
вии?

Но коль скоро это так, 
западным «советологам», 
упражняющимся на страни
цах венской печати, следова
ло бы помнить, что фабри
кация антисоветских фаль
шивок еще никому и никог
да не приносила никаких 
дивидентов.

Ю. КОРНИЛОВ.
(ТАСС).

Народный, заводской
В этот раз в зрительном 

зале Дворца культуры под
шипникового завода собра
лись юноши и девушкй. С 
лекцией «Человек и закон» 
выступил судья Советского 
района Ю. А. Лапкн. По то
му, как слушатели обменива
ются впечатлениями и зада
ют Юрию Алексеевичу воп
росы. видно, что тема вызва
ла интерес.

Эта лекция — 
учебном году на 
правовых знаний 
университета при 
туры завода — 
организованном 
для подростков.

Вначале на факультете чи
тались лекции общего харак
тера, предназначались они 
для всех. Посещаемость 
была низкой. Курс решили 
перестроить: для ребят■
предложили более кон
кретные' темы, популярные,, 
с учетом возраста, сопровож
дая каждое занятие специ
альной кинолентой. По филь
му «Обвиняются в убийстве» 
состоялась конференция зри
телей.

последняя в 
факультете 

народного 
Доме куль- 

факультете, 
специально

Рассказ о работе народ
ного университета подшипни
кового завода намеренно на
чат с факультета для подро
стков. Частенько жалу
ются на многих предприя
тиях на их «вольное» по
ведение, но не везде про
водят с ними настоящую 
воспитательную работу. А в 
Северном городке, по сооб
щению судьи Ю. А. Лапина, 
правонарушений среди под
ростков меньше, чем в дру
гих микрорайонах.

Народный университет при 
Доме культуры подшип
никового завода имеет 
всего трехлетнюю исто
рию. Его ректором стала 
С. П. Позднякова, редактор 
заводской многотиражной 
газеты. Сама жизнь тре
бовала этого: завод с много
тысячным коллективом и 
прилегающий жилмассив с 
населением около 17 тысяч 
человек образуют самостоя
тельный микрорайон в сторо
не от центра города. Здесь 
много учащейся и рабочей 
молодежи: машиностроитель
ный техникум готовит 
специалистов среднего зве
на, ГПТУ-2 — квалифициро
ванных рабочих для подшип
никовой промышленности, в 
средней школе № 47 учатся 
дети заводских рабочих, а на 
самом предприятии около 
400 подростков начинают 
трудовую деятельность. 
Большинство .жителей мик
рорайона так или иначе свя
зано с заводом. Появилась 
мысль объединить духовные 
интересы этого огромного 
коллектива. Эпизодические 
лекции, встречи с учеными 
вопроса, не решали. Нужен 
был такой метод массовой 
пропаганды, который силой 
эмоционального воздействия 
привлек бы аудиторию и-дей
ствовал планомерно, стабиль
но, стал частью всего уклада 
жизни. Там, где человек по
лучает систему знаний, но
вую интересную информа
цию, проблемы посещаемо
сти нет.

И еще один плюс в пользу 
университета — в микрорай
оне был построен собствен
ный Дворец культуры.

— Собрались мы в партко
ме с одной только идеей на

вооружении, — вспоминает 
Сусанна Петровна. — Воз
никло множество вопросов: 
как проводить лекции, для 
кого? Казалось бы, найти 
лекторов в Томске —> не про
блема. Но в то время они за
креплялись за районами. 
Вначале действовали через 
администрацию и обществен
ность — они приглашали, 
убеждали, распространяли 
абонементы. Через школы. 
ГПТУ, техникум вовлекали 
в число слушателей населе
ние, прежде всего молодежь. 
Теперь такой агитации не 
требуется - г  университет за
рекомендовал себя.

Трудностей в первые^ два 
года хватало. Но члены Нарт- 
кома, дирекция завода во 
главе с В. И. Ткаченко для 
создания университета не 
жалели времени, - входили_ в 
детали, действуя самым убе
дительным методом — лич-. 
ным примером: сами были 
активными слушателями и 
лекторами. Теперь-то, когда 
вся организационная система 
«обкаталась», утверждены 
знающие, инициативные де
каны, требуется только конт
роль. Университет превра
тился в солидную организа
цию: девять его факультетов 
посещают свыше трех тысяч 
человек.

Самые массовые факуль
теты — «Крупнейшие масте
ра искусства» и «Искусство 
кино». Аудитория, как пра
вило, составляет . 300—500 
человек. По киноискусству 
лекции организуются через 
Новосибирскую организацию 
общества «Знание». Так осу
ществились творческие
встречи с артистами Ма
риной Стриженовой, Марга
ритой Володиной, Тамарой 
Конюховой, режиссером Ту
маняном, выступления кино
критиков и киноведов.

Постоянную аудиторию 
имеет и факультет научного 
атеизма. Хорошо оформлен
ный абонемент знакомит с 
тематикой. «Современное 
православие», - «Религия и 
церковь в странах народной 
демократии» и другие лек
ции содержат не только по
учительный, но д обширный 
познавательный материал.

Тематика двух факульте
тов — «Экономические зна
ния» и «Научно-технический 
прогресс» — непосредствен
но связана с производством.

...Вечером в партком за
шла начальник планового 
отдела М. В. Богданова, что
бы поделиться впечатления
ми после проведенного семи
нара по экономике.

— Тема у нас была «Хоз
расчет на предприятии». 
Изучали, как повысить про
изводительность труда, сни
зить потери рабочего време
ни. Из 25 слушателей груп
пы выступили 15. Было мно
го вопросов.

Интерес к экономике на 
заводе не случаен: увеличе
ние выпуска продукции тре
бует роста производительно
сти труда. Необходимо все
мерно повышать экономиче
скую эффективность произ
водства. Поэтому уче
ба на факультете эко
номических знаний для мно
гих обязательна. Отделе
ние университета с програм
мой, рассчитанной на два го
да, посещают рабочие, масте
ра: одногодичное — техноло
ги, конструкторы, экономи
сты. Лекции читают в основ-

По следам наших выступлений

«ТАКИХ ЛИ СЕМЯН 
ЖДЕТ ПОЛЕ?»

Под таким заголовком 23 
мая была опубликована кор
респонденция, в которой бы
ли подвергнуты критике ру
ководители совхоза «Тахта- 
мышевский» за плохо подго
товленные семена картофеля.

Материал обсужден на за
седании парткома совхоза и 
бюро райкома партии. Кри
тика признана правильной. 
На виновных наложено взы
скание.

мена картофеля перед посад
кой тщательно сортирова
лись, обрабатывались препа
ратом (ТМТД) для профи
лактики заболеваний. .

Г. МАКСИМОВА, 
старший агроном треста 
пригородных совхозов.'

«ЗАБЫТЫЕ ПЯТНИЦЫ»

: После критики в хозяйстве
I  приняты срочные меры. Се-

Под таким заголовком в 
нашей газете 18 апреля был 
опубликован материал, в ко
тором говорилось о невнима
нии к благоустройству со сто
роны руководителей педаго
гического института, учётно- 

■ кредитного техникума, объ
единения «Снежинка». В 
выступлении подчеркива-

ном свои работники: замести
тель директора П. Н. Товчи- 
хо, заместитель главного ин
женера В. С. Кучевский, на
чальник ОТиЗа П. П. Шев
цов и его заместитель И. Е. 
Поляков, другие опытные 
специалисты. В конце учебы 
слушатели аттестуются, по-, 
лучают удостоверения.

Если этот факультет дает 
знания по конкретной эконо
мике, то второй — «Научно- 
технический прогресс»—зна
комит с перспективами раз
вития промышленности. Чи
таются лекции с дальним 
прицелом: «Психология ин
женерной мысли», «Эстетика 
производства и производи
тельность труда»... Чтобы не 
ограничиваться опытом сво

его предприятия, руководите
ли обратились в совет содей
ствия народным университе
там при Министерстве авто
мобильной промышленности 
с просьбой направить лекто
ров из числа сотрудников 
министерства, ВНИИ под
шипниковой промышленно
сти и его филиалов. Совет 
регулярно присылает методи
ческие материалы, обобщен
ный опыт работы других уни
верситетов: директор
ВНИПП И. М. Ховрин вы
ступал в Томске с лекцией 
«Перспективы развития под
шипниковой промышленно
сти».

Существует правило: каж
дый специалист, побы
вавший на другом заводе, за 
рубежом, должен выступить 
в народном университете. 
Так, его слушатели познако
мились с работой подшипни
ковых предприятий в Аме
рике, Японии, Италии.

Успех подшипниковцев оп
ределяется рядом причин. 
Организаторы не боятся эк
спериментировать: традици
онные лекции и беседы че
редуются с концертами, ве
черами атеизма, демонстра
циями мод, выставками кули
нарных изделий.

Университет стал общим 
делом. В его совете нет 
штатных единиц. Каждый ру
ководитель факультета веДет 
эту. работу на общественных 
началах. Заместитель дирек
тора А. Г. Шер, директор 
школы № 47 'А. Н. Парме- 
ева, главный конструктор 
завода И. П. Борисенко, за
меститель директора ГПТУ-2 
Р. П. Павлинский, главврач 
медсанчасти Н. И. Смирно
ва,! заместитель начальника 
отдела кадров Т. М. Мазеин 
и другие много сил отдают, 
университету.

И вполне закономерно, что 
одним из вопросов в повест
ке партийного собрания заво
доуправления стоял вопрос 
«Об участии коммунистов в 
работе народного универси
тета», что на цеховых парт
собраниях обсуждается, как 
помочь факультетам.

Партийный комитет посто
янно держит в поле зрения 
дела университета.

— Люди ходят, значит, им 
интересно, — говорит секре
тарь парткома Лев Феофило- 
вич Круглов. — А ведь мы 
даем не сенсации, не развле
чения, а систему знаний. 
Прицел у нас дальний.

Н. ТЕРЕНТЬЕВА.

лось, что Кировский райис
полком не организовал дол
жного контроля за проведе
нием санитарных пятниц. Ре
дакции отвечает председа
тель Кицрвского райисполко
ма А. В. Сосновский:

«Выступление газеты об
суждено в присутствии про
ректора по административно- 
хозяйственной части педин
ститута М. К. Иванова и ди
ректора учетно-кредитного 
техникума И. А. Муравлева. 
В пединституте разработан 
график проведения санитар
ных пятниц. Он соблюдает
ся. Территория, закреплен
ная за институтом, приведена 
в благополучное санитарное 
состояние. Организованы са
нитарные пятницы и в учет
но-кредитном техникуме».

Со г л а с е н , изобрета
телями не рождают- 
• ся. Но в каждом 

человеке, хотя и в раз
ной степени, живет страсть 
к творчеству. Люди со знач
ками ВОИР — одни из тех, 
кто умеет это высокое стрем
ление направить в нужное 
русло.

" I Пословица «Ум хорошо, а 
Ива — лучше» как нельзя 
более точно определяет ха
рактер работы рационализа
торов. Поэтому в последнее 
зремя мы все чаще имеем 
зело не с изобретателями- 
здиночками, а с„творческими 
коллективами.

Г Л А В Н Ы Й  К У Р С —  
ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС П О И С К

Но какова же роль лич
ности в таком коллективе?

— Личность, как и всег- 
за, остается активной едини
цей, первоисточником идей. 
Как раз от того, ■ насколько 
активна личность, зави
сят направление поиска, 
очередность работ и, нако
нец, главное — эффектив
ность...

Вот с таких примерно 
слов началась наша беседа

с одним из членов 'Твор
ческой комплексной бригады 
Томского электролампового 
завода Геннадием Василье
вичем Марусевым. Брига
да рационализаторов, пред
ставляемая им, в прош
лом году по итогам Всесо
юзного конкурса ВОИР 
признана одной из лучших в 
стране и' награждена памят
ным вымпелом Центрального 
совета.

Комплексная бригада соз
дана в двадцать втором цехе 
два года назад. За этошремя 
сделано немало. В цехе уже 
стабильно выдают продук
цию автоматы, сделанные ру
ками местных умельцев, зна
чительно повышена произво
дительность труда, на мно
гих участках заметно сниже
на трудоемкость изделий.

Почему комплексная? Кол
лектив можно было просто 
называть бригадой, но тог

да не отражалась бы сама 
суть этого творческого объе
динения, в которое входят 
токари, фрезеровщики, элек
тромонтеры, нормировщики, 
экономисты, технологи и ру
ководители цеха. Всего пят
надцать человек. Предвижу 
недоумение: ничего нового, 
над всеми разработками все
гда и везде трудятся люди 
самых различных профес
сий. Верно. Но одно, 
когда тот же слесарь высту
пает в роли незаинтересо
ванного исполнителя, а дру
гое—когда в процессе рабо
ты он является полноправ
ной творческой силой, очень 
даже заинтересованной во 
внедрении новшества. И дело 
здесь не только и не столько 
в деньгах. Если допустимо 
такое сравнение, то бригада 
рационализаторов в данном 
случае устремлена к боль
шой цели, как спортивная

команда, когда каждый ста
рается сделать все возмож
ное для того, чтобы именно 
его коллектив пришел пер
вым.

— И не только это, — 
уточняет слесарь двадцать 
первого цех^, Н. И. Данке- 
вич. — Если четко представ
ляешь себе общую идею, 
уверен в перспективности 
новинки — легче работать, 
интереснее...

Это, так сказать, один из 
голосов за комплексное 
творчество. Еще один при
надлежит нормировщице це
ха Марии Ивановне Новок- 
шоновой:

— Участие экономистов в 
работе творческой бригады 
дает большой эффект. Уже 
до того, как приступить к 
осуществлению очередной 
идеи изобретателей, мы мо
жем подсчитать, какой эко
номический эффект она даст.

А это очень важно, посколь
ку на< пути новшества зача
стую встает много преград 
именно из-за тогр, что свое
временно и экономически 
грамотно не доказывается не
обходимость разработки.

Внимание рационализато
ров двадцать первого цеха 
сосредоточено на самом глав
ном, садом важном — повы
шении '  производительности 
труда на каждом рабочем ме
сте.

В прошлом году рациона
лизаторы решили полностью 
механизировать изготовление 
ножек для ламп и усовер
шенствовать процесс цоколе- 
вания.

В трехэлектродной лампе, 
пожалуй, самая сложная 
деталь — штабик. Особая ее - 
конструкция да еще хруп
кость стекла не позволяли на 
имеющемся оборудовании 
добиться желаемой произво
дительности при высоком ка
честве. Не один вечер про
вели слесари П. А. Судаков, 
Э. Р. Виллерт и начальник 
цеха А. И. Саликов у стан
ков, не одно приспособление 
было создано и испробо

вано, прежде чем роди
лась идея использовать 
в качестве штабика те же 
штангели, на которых кре
пятся эти капризные деталь
ки. Только штангель в дан
ном случае нужен не сплош
ной, а полый.

Новшество внедрили на 
трех линиях, и сразу же вы
свободилось 18 человек. Мо
дернизация автоматической 
штамповки ножек позволила 
изготовлять сразу два сорта 
ламп — для легковых авто
мобилей и грузовиков.

Отныне меньшим числом 
рабочие выпускали больше 
продукции. Цифры такие: 
раньше две ножечные маши
ны обслуживали четыре че
ловека, изготовляя не более 
8 тысяч изделий, сейчас один 
рабочий на одной машине мо
жет выпускать в сутки до 15 
тысяч ножек. Потребность 
цеха — 10—12 тысяч «но
жек» — удовлетворяется од
ним человеком.

Долгое время узким ме
стом в технологическом про
цессе изготовления ламп счи
талось цоколевание. Четыре 
операции проходила лампоч

ка, и на каждой операции бы
ло занято по одному-два че
ловека. Слесарь А. Д. Лещу- 
ков, механик Г. В. Марусев 
и начальник цеха А. И. Са
ликов изготовили специаль
ный полуавтомат, и все четы
ре процесса были совмеще
ны. Только на одной линии 
новинка позволила высвобо
дить четырех человек. Полу
автоматы уже внедрены на 
всех линиях.

Не так давно Г. В. Мару
сев побывал на родственном 
заводе в киргизском городе 
Майли-Сай и не без • удо
вольствия отметил, что там 
задумали внедрить полу
автоматы, разработанные в 
Томске.

— Однако мы не считаем, 
что добились самой совер
шенной системы, -— говорит 
Геннадий Васильевич. — 
Есть еще над чем подумать. 
И прежде всего над качест
вом припайки...

У механика есть особая те
традь, где по срокам рас- 

, писаны основные темы, 
над которыми предстоит ра
ботать творческой бригаде и 
в ближайшее время, и в пер
спективе.

Каждый четверг в кабине
те механика собираются чле
ны комплексной бригады ра
ционализаторов. Разговор у 
них недолгий, но обстоя
тельный. Вкратце каждый 
отчитывается о том, что сде
лано за неделю, рассказыва
ет о трудностях, вставших на 
пути, о том, какая помощь 
нужна.

Мы спросили. норми
ровщицу М. И. Новокшоно- 
ву, что дали заводу разработ
ки бригады в прошлом году.

— Высвобождено 45 чело
век с трудоемких операций, 
на 3,5 процента увеличена 
производительность труда, 
только на заработной плате 
получена экономия в 36 ты
сяч рублей...

Это уже, так сказать, циф
ры, вошедшие в годовые от
четы. Нынче бригада взяла 

■ еще более высокие обяза
тельства. Истекшие пять ме
сяцев показали, что они бу
дут перевыполнены. И это 
не просто предположения: 
все цифры обсчитаны, выве- \ 
рены, задачи поставлены 
точно и конкретно.

Ю. ЩЕРБИРЛН.

ь
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В школьном “ I
производственном

В Корниловской средней школе Томского 
района организован ученический производст
венный отряд.

Около 15 гектаров выделил ребятам совхоз 
«Корниловский*. Школьникам предстоит вы
растить на всей этой площади капусту.

По-ударному работают молодые овощево
ды. При норме 1.2 они высаживали за день 
рассаду на 1,5 гектара. На тракторах трудят
ся ученики 9-го класса С. Корнилов, О. Овча
ров, Н. Шляхтин, М. Адальчук.

На снимках фотокорреспондента район
ной газеты «Правда Ильича* Н. Митнкасова: 
комиссар отряда ученица Н. Королева; моло
дые механизаторы (слева направо): С. Корни
лов, О. Овчаров, Н. Шляхтин, инструктор по 
вождению тракторов В. Королев, М. Адаль
чук.

Т А К А Я  О ГН ЕВАЯ Р А Б О Т А J
Под крылом «АН-2» — 

разлив, заросли кустарника, 
подернутые . прозеленью 
мха болота.

В грузовой кабине — па
рашютисты. Сюда же пере
шел и второй пилот: его ме
сто занял Олег Боханов — 
летчик-наблюдатель. Боха
нов и инструктор Виктор 
Каменский что-то сверяют 
по карте, пристально всмат
риваются в иллюминатор. 
Лес взбугрился дымом: по
жар!..

Самолет снижается, дела
ет крут, потом второй... В 
считанные минуты надо 
выбрать точку для выброски 
парашютистов, тут же, в 
воздухе, определить тактику 
действий — наступать на 
огонь с «головы», с «хво
ста» или, может быть, от
жать с фланга. При этом 
надо учесть размеры и ха
рактер очага, силу и на
правление ветра, ложбинки 
и гривы, водоемы...

— Приготовились! — ко
мандует летнаб.

Инструктор открывает 
дверь. К земле идет при
стрелочная лента. Вскоре 
«на пристрелку» идет и па
рашютист. Звук сирены. 
Прыжок...

Все в порядке! Можно 
выбрасывать остальных. 
Снова звучит сирена. Камен
ский прикасается ладонью к 
плечу очередного парашюти
ста. Это прикосновение — 
как «добро» на прыжок и 
как пожелание удачно при
землиться.

Все на земле. Сброшен и

Р
специальный . груз — все 
необходимое для борьбы с 
огнем. Сейчас сделает пры
жок и инструктор. Какой по 
счету? Сказать точно Ка
менский, пожалуй, не смо
жет. Вел счет до трехсот, 
потом перестал.

Начинал Каменский рядо
вым. Был десантником в 
авиапожарной команде. Не 
забудутся первое свободное 
падение,' ощущение высоты, 
шелковый- купол над го
ловой и так поразившая 
после самолетного гула та
ежная тишина — чуткая, 
первозданная.

Потом был прыжок, ко
торый принято называть 
критическим. Тот, что ре
шает, быть человеку пара
шютистом или не быть. 
Словно ватными сделались 
ноги... Кажется, не хватит 
сил шагнуть в пространство 
из открытой двери. Именно 
победа над этой минутной 
слабостью и определила его 
профессию.

А профессия это такая, 
что бывает всякое. Однажды 
восходящим потоком возду
ха его парашют отнесло в 
сторону, зацепило за сосну. 
Он повредил ногу. А тут 
огонь и дым — с трех сто
рон... Срубив палку и опи
раясь на нее, Каменский 
выполз в безопасное место.

— Сейчас работать стало

легче. — рассказывает Вик
тор. — Разве сравнишь с 
тем, что было лет восемь- 
десять назад? Нас тогда бы
ло мало, да и средств ту
шения — почти никаких...

А сейчас Колпашевское 
оперативное отделение За
падно-Сибирской базы авиа
охраны лесов, где работает 
Каменский, в состоянии за 
один день погасить восемь- 
девять очагов, причем пога
сить вовремя, вскоре после 
возникновения. Потому не 
сотнями и тысячами гекта
ров измеряются теперь мас
штабы пожаров, а всего 
лишь десятками.

Но география работ не 
уменьшилась. Гасить пожа
ры колпашевцам приходится 
иногда даже в Тюменской, 
Вологодской областях, в 
Красноярском крае, в Под
московье, в Якутии и даже 
в Биробиджане.

Огневая работа закаляет 
и дух, и волю бойцов. Вик
тор со скупой мужской теп
лотой говорит о своих това
рищах—парашютистах Ген
надии Анисимове, Вадиме 
Жевлакове, Анатолии Сабы- 
лине, десантниках Владими
ре Жинко, Александре Мау- 
ле, Илье Булгакове.

...Оформлена заявка на 
полет. Определен маршрут. 
Люди огневой профессии 
спешат к самолету — спа
сать от беды богатство и 
красу земли. Ее леса.

Г. ЛЮБОВСКИИ, 
наш соб. корр.

г. К олпаш ево .

Когда встречаются музы
Последние участники кон

курса имени П. И. Чайков
ского приехали в Москву. На 
орбиту V Международного 
вышли все соискатели лау
реатских наград. 16 июня 
продолжались выступления 
пианистов и виолончелистов, 
а затем «слово» получили 
скрипачи. Й Большом зале 
консерватории начались про
слушивания первого турэ. 
которые открыл молодой 
педагог из Киева Анатолий 
Мельников.

Состоялась первая встре
ча участников творческого 
соревнования вокалистов с 
членами жюри. Можно по

нять волнёние молодых пев
цов: среди ст-цогих «судей* 
— всемирно известные му
зыканты Эва Бандровска-
Турска (Польша). Мнклош 
Форраи (Венгрия). Жорж 
Орик (Франция). Ренато Па- 
сторино (Италия), Арта Фло- 
реску (Румыния). Димитр 
Узунов (Болгария), Ирина 
Архипова, Нина Дорлиак. 
Мария БиеЬу, Иван Петров 
из Советского Союза и дру
гие.

— В нашем конкурсе уча
ствуют 52 исполнителя из 
14 стран, —г рассказывает 
председатель жюри А. В. 
Свешников. — Уверен, что 
предпочтение будет отдано

тем, кто способен постичь 
сокровенный художествен
ный смысл исполняемого 
произведения. Знаю, что это 
очень трудно на таком от
ветственном и авторитетном 
творческом состязании. Кон
курс — не концерт, где за
частую аплодисменты опре
деляют успех. Это серьезный 
творческий экзамен.

По жребию право вы
ступить первой получила со
листка Пермского театра 
оперы и балета имени П. И. 
Чайковского Тереза Слуп- 
ская.

(Корр. ТАСС).
Москва.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

СПОРТИВНАЯ ПАНОРАМА ТАСС
ФУТБОЛ. На чемпионате 

мира по футболу, который 
проходит на стадионах ФРГ, 
все номанды провели по одной 
встрече. Первые матчи пока
зали преимущество европей
ских футболистов над южно
американскими: только бра
зильцы в прошедших матчах 
сумели отобрать очко у сбор
ной Югославии.

После первого тура опреде
лились лидеры в каждой под
группе. В первой это — сбор
ные ГДР и ФРГ, набравшие по

два очка, во второй — шот
ландцы, в третьей — голланд
ские футболисты, в четвертой
— поляки и итальянцы. Олим
пийские чемпионы — спорт
смены Польши, выступая в 
Штуттгарте против сильной 
аргентинской сборной, доби
лись перевеса — 3:2. Сенса
ционно проходила в Мюнхене 
встреча между серебряными 
призерами чемпионата мира — 
итальянцами и дебютантами
— футболистами Гаити. Лишь 
на последних минутах италь

янцы добились пёревеса — 
3:1.

Состоялись первые чет
вертьфинальные матчи на 
Кубок СССР по футболу. Вот 
их результаты: «Днепр* —
«Динамо* (Киев) — 2:3, «Апа- 
рат* — «Шахтер* — 2:1.« «Ди
намо» (Тбилиси) — «Динамо» 
(Москва) — 2:0, «Спартак» — 
«Заря* — 0:0.

Ответные встречи пройдут 
21 и юня.

ШАХМАТЫ. Первое место 
заняла в предваоитрльной 
группе сборная СССР на 
шахматной олимпиаде во 
Французском городе-курорте 
Ницце и вышла в финал, > на
брав 29 очков.

В Омске— 0:2
ОМСК. (По телефону). Встре

ча на первенство страны меж
ду омским «Иртышом* и том
ским «Торпедо* началась без 
разведки. Хозяева поля сразу 
же устремились в атаку и 
уже на пятой минуте игры у 
томских ворот подавался пер
вый угловой. Правда, первые 
атаки хозяев поля оканчива
лись безрезультатно, но чув

ствовалось, что гол назревает. 
Преимущество омичи реали
зовали на 15-й минуте иг
ры. Игрок «Иртыша» Корю- 
ков хорошо прошел по 
краю и навесил мяч на 
штрафную площадку торпе
довцев. Подоспевший Сергеев 
забил в ворота гостей первый 
гол. Последующие атаки оми
чей в первом тайме не при
несли результатов. Не везло 
и гостям: несколько опасных 

проходов Иконникова, Абасо
ва и Пашинина нейтрализовал

четко игравший вратарь «Ир
тыша» Мельников.

Во втором тайме игра шла 
с переменным успехом. Но 
омичам удалось еще раз пора
зить ворота гостей. Это сде
лал на 17-й минуте второй по
ловины игры Сизонтов, не 
сильно, но точно пробивший 
в верхний угол ворот.

Со счетом 2:0 в пользу «Ир
тыша» и закончилась эта 
встреча.

В. ПЕТРОВ.

И З Д А Н О  В Т О М С К Е
«КНИГА ЗАПИСНАЯ »

Приходилось ли вам чи
тать летописные сказания, 
созданные неторопливыми 
дьяками лет 300—400 тому 
назад? Если нет, возьмите 
«Книгу записную», сибир
скую летопись с 1575 по 
1687 годы. Она вышла в 
1973 году в ротапринтном 
варианте в издательстве 
Томского университета.

«Книга записная» — цен
ный плод кропотливого тру
да безымянных авторов. За
тем она была переписана од
ним почерком. Ее первые 
строки дают представление 
о задаче летописи: «Сколько 
в Сибире, в Тобольску и во 
всех сибирских городах и 
острогах с начала взятия 
атамана Ермака Тимофеева, 
в котором году и кто имя- 
ны бояр, и околничих, и 
столяиков, и дворян, и 
стряпчих на воеводствах бы
вали, и диаков, и писмянных 
голов, и с приписью подья
чих, и кто которой горой 
ставил, и в котором году, и 
от которого государя царя 
кто был».

Сжатые строки «Книги 
записной» рассказывают о 
характерных чертах освое
ния сибирской земли, об уп
равлении ею московскими

воеводами и о делах самого 
Московского государства, 
как они виделись из То
больска. Вереницы лет, 
имен, событий. Войны, го
лод, пожары, горькие беды 
служилых людей, гнев ца
рей, власть церкви и многое 
другое.

«Книга записная» входит 
в состав более широкого ру
кописного сборника истори
ческих сочинений XVII века, 
пока еще не опубликован
ных. Этот сборник '.долгое 
время находился в библио
теке Тобольского собора. В 
1919 году он оказался в 
музее истории материальной 
культуры Томского универ
ситета, а в 1959 году был 
передан в научную библи
отеку ТГУ.

Подлинный текст рукопи
си «Книги записной» на 85 
листах в течение нескольких 
лет готовила к печати ста
рейшая сотрудница науч
ной библиотеки Томского 
университета Л. А. Панова. 
Прежде всего требовалось 
разобрать почерк скорописи 
неведомого писца, перевести 
текст XVII века на совре
менную транскрипцию и ор
фографию, составить имен
ной указатель и другие при

мечания к тексту. Л. А. Па
нова проявила при этом 
большую настойчивость и 
самую бескомпромиссную 
придирчивость в отношении 
каждой детали, какой бы 
мелкой она ни казалась.

В обработке рукописи 
принимали активное участие 
заведующая кафедрой исто
рии СССР досоветского пе
риода профессор 3. Я. Бояр
шинова и заведующая ка
федрой русского языка до
цент В. В. Палагина. Редак
торы были не менее скру
пулезны, чем Л. А. Панова. 
В итоге опубликованная 
летопись способна выдер
жать самую взыскательную 
критику знатоков издания 
исторических памятников.

Об этом убедительно сви
детельствует письмо пред
седателя археографической 
комиссии Академии наук 
СССР С. О. Шмидта от 
3 марта 1974 года 3. Я. 
Бояршиновой. Он' пишет: 
«Спасибо за присылку 
«Книги записной», за па
мять, а главное — за то, 
что вам удалось в Томском 
университете сделать такой 
подарок историкам. Я даже 
говорил об этом, выступая 
на общем собрании отделе
ния истории АН СССР...».

Е. ЕЛИСЕЕВА, 
доцент историко-фило
логического факультета 
Томского университета.

T e m p горький  в  театре

КОНИССАРЖЕВСКОЙ
Пьеса М. Горького «Ста

рик» нечасто идет на сце
нах наших театров. Впер
вые сыгранная в Москве в 
годы революции артистами 
Малого театра, она снова 
увидела свет рампы — на 
этот раз в Ярославле — 
лишь 24 года спустя, в раз
гар Великой Отечественной 
войны. Последующие поста
новки были также редки и 
немногочисленны. Чем это 
объяснить? Главная причи
на в том, что философская 
драма «Старик»—серьезное 
испытание для коллектива, 
взявшегося за сценическое 
воплощение одного из наибо
лее сложных творений Горь
кого-драматурга.

Известные статьи Горько
го о «карамазовщине» как 
бы являлись страстной по
лемической прелюдией к 
этой пьесе. Духовный на-, 
ставник братьев Карамазо
вых пресловутый старец Зо- 
сима с его проповедью спа
сения души страданием в из
вестной мере явился предте
чей старика Питирима.

Горький в своей драме 
Сталкивает две стихии — си
лу разрушения в лице Ста
рика и силу созидания, во
площенную в образе Маста- 
кова.

...Много лет назад Старик 
и Мастаков делили вместе 
участь каторжников. Когда 
Мастаков, осужденный не
винно, бежал, Старик, вый
дя на волю, начал яростное 
преследование Мастакова за. 
то, что бежавший «не восхо
тел отстрадать» оставшийся 
ему срок. Своим изуверст
вом и шантажированием 
Старик доводит бывшего со
товарища по каторге до са
моубийства. Эта неожидан
ная трагическая развязка 
развеяла в прах садистские 
расчеты преследователя- 
мракобеса.

Один известный советский 
режиссер определил тему 
пьесы знаменитыми слова
ми, принадлежащими пла

менной Долорес Ибаррури: 
«Лучше умереть стоя, чем 
жить на коленях». Слова 
эти верно отражают суть 
социального конфликта, за
ложенного в горьковской 
драме. Уйдя из жизни, Ма
стаков в известной мере 
одерживает моральную побе
ду над силами тьмы и 
зла.

Ленинградский театр им. 
В. Ф. Комиссаржевской по
казал томичам спектакль, 
привлекший нас своим 
страстным звучанием, рель
ефностью многих актерских 
работ, четкой режиссерской 
концепцией постановщика 
спектакля — заслуженного 
деятеля искусств РСФСР 
и Грузинской ССР Р. Ага
мирзяна, чье влияние чувст
вуется на сцене неизменно.

В заглавной роли Старика 
выступает заслуженный ар
тист республики С. Пона- 
чевный. Избегнув соблазни
тельного налета мистической 
загадочности, исполнитель 
раскрывает в Питириме раз
рушителя и человеконена
вистника. С. Поначевный 
чрезвычайно скуп в выборе 
выразительных средств. Но 
его лаконизм ярко впечат
ляет и точно работает на 
раскрытие психологической 
характеристики образа. Диа
пазон эмоциональной палит
ры артиста весьма широк. 
Вот Питирим — Поначев
ный с почти евангельской 
кротостью объясняет Маста- 
кову цель своего появления 
в его доме: «Мне за все го
ды страдания жалованьиш- 
ко получить надо...». Мы по
том узнаем, какова цена 
этому жалованьишку»:
шантаж и пытка ожида
ния предательского доно
са. В другой же раз Ста
рик, едва сдерживая на
хлынувший шквал ярости, 
сжав прошитые вздувшими
ся сухожилиями дрожащие 
кулаки, «выдает» свое глав
ное кредо: «Давно обрыдли, 
опротивели мне люди!». И

совсем как приговор, освя
щенный самим' небом, гре
мит его надтреснутый голос: 
«Нет, мира вам на будет!».

Герой Поначевного тру
слив и завистлив, коварен и 
мстителен. Он мстит Маста- 
кову только за то, что тот 
сумел найти себя в созида
тельном труде, сумел быть 
полезным людям. Питирим в 
спектакле появляется из-за 
угла, а в финале, скрыв
шись от глаз людских, па
дает на землю, плаксиво 
шепча: «Боже мой, боже 
мой». Он повержен, но не 
уничтожен, он еще снова 
может встать. Он трусливо 
исчезает, но это привидение, 
которое может вернуться. 
Питиримы опасны, с ними 
надо быть начеку.

Антиподом Старика в 
пьесе является Мастаков. В 
игре артиста И. Краско, ис
полняющего эту роль, пожа
луй, угадан один , из сущест
венных элементов внутрен
него мира его героя—житей
ское и социальное одиноче
ство Мастакова. Отсюда и 
ущербное сознание непроч
ности своего положения. 
Шиллер говорил, что вели
кие души переносят страда
ния молча. Мастаков не ве
лик, но он человек высоких 
помыслов. Когда Старик в 
своем ненасытном сутяжни
честве готовит для «неот
страдавшего» терновый ве
нок мученика, Мастаков не 
молчит. Но, не найдя в себе 
силы дать бой изуверу, 'он 
решает выиграть ' поединок 
ценою своей жизни. Жаль, 
что в исполнении И. Краско 
оказались недостаточно вы
свеченными моменты оду
хотворенности Мастакова, 
его устремленности в буду
щее. («Все дела наши оста
ются для будущих людей»). 
Как сильно бы тогда обост
рился внутренний конфликт 
героя, как углубилась бы 
душевная драма благородно
го, но растерявшегося чело
века.

Из исполнителей дру
гих ролей хочется преж
де всего выделить заслужен
ную артистку республики 
Е. Акуличеву. Ее Девица — 
это безропотная, а в самом 
конце — взбунтовавшаяся 
тень Старика. Игра актрисы 
привлекает наше внима
ние выразительностью пси
хологических нюансов.

Ярко, в острохарактерной 
манере показывает заслу
женный артист РСФСР 
Н. Боярский фиглярствую
щего стйжателя Харитонова, 
для которого «економиче- 
ский расчет» дороже всего 
на свете.

Некоторая расплывча
тость трактовки образа 
Софьи Марковны в значи
тельной мере искупается ар
тисткой М. Ганицкой рядом 
хорошо сыгранных сцен. На
пример, эпизодом столкно
вения героини с Питиримом.

Колоритен образ Захаров
ны в исполнении артистки 
Н. Титовой. Особенно запо
минается рассказ старой 
обитательницы мастаковско- 
го дома о своей любвеобиль
ной молодости.

Милая девушка Таня, пад
черица Мастакова, в испол
нении Т. Аброскмовой ос
тается в ' нашем сознании 
как образ человека, мечуще
гося в призрачных поисках 
своего жизненного идеала.

С задором играет К. Ка
дочников «свободомысленно
го» циника Якова.

Самолюбивым и пустым 
предстает перед нами в ис
полнении М. Федорова Па
вел, пасынок Мастакова.

Запоминаются вахтер на 
строительстве Степаныч в 
исполнении заслуженного 
артиста республики А. Ян- 
кевског® и старый камен
щик — В. Козейкин.

Декоративное оформление 
спектакля нам представ
ляется несколько прямоли
нейным. И в мрачноватой 
угрюмости строящегося до
ма, и в тусклой безликости 
жилища Мастакова скры
вается какая-то нарочитая 
упрощенность толкования 
пьесы художником Э. Кочер- 
гиным.

Спектакль комиссаржев- 
цев убедил нас, что поста
новка горьковской пьесы 
принадлежит к числу наибо
лее значительных работ это
го театра.

В. ЦЕЙТЛИН.

Письмо в редакцию

. . .В  Д О М
П О С Т У Ч А Л И С Ь
Д Е Т И

В сентябре 1973 года в мою 
семью внезапно ворвалась бе
да. При дорожной аварии, ви
новником которой был мой 
муж, погиб наш единственный 
ребенок Саша. Слов нет вы
разить мое горе. Я слегла, тя
жело заболела. Муж, как ви
новник аварии, конечно, ока
зался в заключении.

Про, мою болезнь узнали 
Сашины товарищи из 5-го «в» 
класса школы № 27 г. Томска. 
Оки навестили меня, были 
очень тактичны. Я почувство
вала, что эти дети очень хоро
шо воспитаны. Так завязалась 
наша дружба.

Я поднялась, стала ходить на 
работу, а дети продолжали 
навещать меня. Они Охотно 
рассказывали о школьных де
лах. А то начнут петь. Галя 
Черемных, Света Лысова, Лю
да Киселева поют, Саша Ка
ретников и Сережа Льюов иг
рают на баяне. Одни уходят— 
другие приходят. Весь день в 
доме детский гомон, как при 
сыне. Уж и не знаю, как бы 
я без них переносила свое го
ре.

Дорогая редакция! Разреши
те мне через газету передать 
глубокую благодарность ребя
там и их классной руководи
тельнице Галине Ивановне Ут
киной.

Дорогие мои, в трудную ми
нуту постучали вы в мой дом 
и разделили мое горе. Встречи 
с вами придали мне силы. Вас 
тридцать девочек и мальчи
ков, и в каждом я вижу своего 
Сашу. Горячо-горячо целую 
вас. Л. ЗАМЯТИНА.

ПОГОДА
Сегодня по области ожи

дается переменная облач
ность, по северо-западным 
районам без осадков, по ос
тальной - территории — ме
стами кратковременные дож
ди, грозы, ветер северо-за
падный, 10—15 метров в се
кунду, температура—14—19 
градусов.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

ТЕ А ТР
Ленинградский драматиче

ский театр нм. В. Ф. Комиссар
жевской.

18 и ю ня.
В п о м ещ е н и и  д р а м а т и ч е с к о 

го т е а т р а  — «...Забыть Геро
страта!».

Н ач ало  с п е к т а к л я  — в 19 
ч а с . 30 м ин.

г а д ЦИРК
I
18 и ю н я  — б о л ьш о е  ц и р к о 

во е  п р е д с т а в л е н и е  «Мы из го
рода белых ночей».

Н ач ал о  — в 20 час .

К И Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
именн М. ГОРЬКОГО

«Следствие закончено: за- 
/дьте» — 8-35. 10-30. 12-25,
5-20 16-15. 18-10, 20-05. 22.
Снимай шляпу, когда це- 
уешь»—8-40, 10-20. 12. 13-40, 
5-20, 17, 18-40, 20-20. 22. З ал  
инохроникн. «Тревожная хро- 
ика» — 9, 10-05, 11-10, 12-15,

13- 20. 14-25, 16-35, 18-45, 20-55,
22. «Капсэ, Якутия» — 15-30,
17- 40, 19-50.

«ОКТЯБРЬ»
«Следствие закончено: за

будьте» — 8-30, 10-30. 12-30,
14- 30. 16-30, 18-30, 20-30, 22-30. 
«Снимай шляпу, когда це
луешь» — 9, 12-10, 13-45, 15-20, 
16-55, 18-30, 20-05. 21-40. Для 
д етей  — «Мальчишку звали 
капитаном» — 10-35.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Следствие закончено: за

будьте» 8-30, 10-25, 12-20,
14-15. 16-10, 18-10. 20-05. 22.
«Снимай шляпу, когда це
луешь» — 8-40, 12, 15-20, 17.
18- 40, 20-20, 22. Для д етей  — 
«Полуночник» — 10-20, 13-40.

«ПИОНЕР»
Мультсфэрник № 2 «Ну, по

годи!» — 9. 10-20, 11-40, 13.
14-20. «Бесстрашный атаман» 
— 15-40. 17-20. 19. «С тобой 
и без тебя» — 20-40. 22-10. 

«СИБИРЯК»
«Подростки» (две серии) — 

11,. 13-40, 16-20, 19, 21-30. Для 
д етей  — «Приключения желто
го чемоданчика* — 9-20. 

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«С тобой и без тебя» —
11-Д0. 13-40, 15-30. 17-20. 19-10, 
21. Д ля д етей  —  Мультсбор- 
ник N9 17 — 10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Абитуриентка» — 11. 12-40, 
14-20, 16, 18-40, 20-20, 22. Для

д етей  — «Ни слова о футболе»
—  10 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

«Истони» (две серин) — 15, 
18, 21. К онцертны й  за л  — «И 
дождь смывает все следы» — 
20.

ДРОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Неоконченная повесть» —

18. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Хлеб пахнет порохом» —

17. 19. 21.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

«Борьба в долине» — 16, 18.
20. 22.

ВТОРНИК, 18 июня 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.20. Н овости. 13.30. Для 

ш ко л ьн и ко в . «Лети, н а ш а  п ес
ня!». 14.00. «К луб к и н о п у те 
ш естви й » . В едет п ер ед е лу  
Ю. А. С енкеви ч . 15.00. К онцерт.

С 15.10 до  18.50 — п ер ер ы в .
ТОМСК

18.50. Н овости . 19.01. «Мы 
лю бим  и ск у сст в о  тан ц а* . Р а с 
с к а з ы в а е м  о х о р е о г р а ф и ч е 

ском  о тд елен и и  к у л ьтп р о свет- 
у ч и л и щ а.

МОСКВА
19.40. «О бъ ектив» . 20.10. 

« К н и ж н ая л ав к а» . Ведет ' п е р е 
д ач у  п и с а те л ь  С. Б ар у зд и н . 
20.55. Ф и льм  — детям . «Хабиб 
— п о в ел и тел ь  зм ей » . Х удо
ж еств ен н ы й  ф и льм . («Таджик- 
Ф ильм » по з а к а з у  ЦТ. 1972 г.).
22.00. Н овости. 22.15. «К руг
лы й  год». С ю ита к о м п о зи то р а  
Г. С ед ел ьн и ко в а  на сти хи  
С. М ар ш ака . 22.30. «Ч ел о век  и 
зак о н » . В едет п е р е д а ч у  д о кто р  
ю р и д и ч еск и х  н ау к  А. А. Б е зу г
лов. 23.00. « М узы кальн ы й  к а 
л ен д ар ь » . 23.30. На э к р а н е  — 
к и н о к о м е д и я . «Б есп окой ное 
х о зя й ств о » . Х удож ествен н ы й  
ф и льм . («Л енф ильм ». 1946 г.).
01.00. «В ремя». И н ф о р м ац и о н 
н ая  п р о гр ам м а. 01 .3 0 —03.15. 
И н терви д ен и е. Ч ем п и о н а т  м ира 
по ф у тб о л у . С б орная Ш отлан 
дии — сб о р н ая  Б р а зи л и и . Пе- 
р е д а ч а  и з ФРГ.:

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. Н аселени ю  о г р а ж д а н 
ско й  оборон е. 20.15. П р о гр ам 
м а те л е в и зи о н н ы х  д о к у м ен 
т а л ь н ы х  ф и льм о в : «Н аш  р аб о 
чи й  челов ек»  (Р о сто вск о е  те 
леви д ен и е). «Т качи ха»  («Уз- 
б ек тел еф и л ьм » ), «Н урек  с т р о 
ится»  (« Т ад ж и ктелеф и льм »), 
«М атери н ской  тропой»  («Ка- 
зах т ел еф и л ь м » ). 21 .10—22.50. 
Х удож ествен н ы й  ф и льм  «Дела 
д авн о  • м и н у в ш и х  дней» . («Лен- 
ф и льм » . 1972 г.).

18—23 июня 1974 г.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

Г А С Т Р О Л И
*

ЭСТРАДНО - СИМФОНИЧЕСКОГО ОРКЕСТРА ВСЕСОЮЗНОГО РАДИО И ЦЕНТ
РАЛЬНОГО ТЕЛЕВИДЕНИЯ ПОД УПРАВЛЕНИЕМ НАРОДНОГО АРТИСТА РСФСР, 
ЛАУРЕАТА ПРЕМИИ ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА

Ю р и я  С И Л А Н Т Ь Е В А

В КОНЦЕРТАХ УЧАСТВУЮТ:
ЛАУРЕАТ МЕЖДУНАРОДНОГО КОНКУРСА АРТИСТОВ ЭСТРАДЫ

Л еб  Л Е Щ Е Н К О
ЛАУРЕАТ ВСЕСОЮЗНОГО ТЕЛЕВИЗИОННОГО КОНКУРСА «ПЕСНЯ-73»

В а л е н т и н а  Т О Л К У Н О В А
НАЧАЛО КОНЦЕРТОВ — В 20 ЧАСОВ.

Редакции газеты «Крас
ное знамя* срочно требуется 
художник-ретушер.

Обращаться: г . . Томск,
пр. Фрунзе, 103, комщ 18.

О бластное у п р ав л ен и  
сел ьск о го  х о зя й с т в а . Том 
с к а я  го с у д а р с тв е н н а я  сель 
с к о х о зя й с т в е н н а я  оп ы тн ая 
стан ц и я  с глуб оким  при 
скорби ем  и зв е щ а ю т  о смер 
тн  зав ед у ю щ его  отделоа 
ж и во тн о во д ства , к ан д и д а та  , 
с е л ь с к о х о зя й с т в е н н ы х  .н ау к  j

ПОКРОВСКОГО 
Вадима Тихоновича

н в ы р а ж а ю т  соболезн ова- ' 
ние сем ье покойного .

К оллекти в  Т ом ского н а 
учно  - и ссл ед о в ател ь ск о  г о 
и н сти ту та  вак ц и н  и  сы в о 
р о то к  в ы р а ж а е т  собо л езн о 
в ан и е  д и р е к т о р у  п и том н и 
к а  . « Р ассвет»  Н и ки ти н у  
А. И. по п оводу  см ерти  его 
отца
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